
¡GRACIAS, Sudáfrica! Ese país tiene algunos
problemas parecidos a los que padecemos en México:
políticos corruptos y gobiernos populistas.

SIN EMBARGO, gracias a su infraestructura de
investigación médica y a que las decisiones de salud
pública se toman con base en evidencia científica y
no en criterios políticos, hoy el mundo está advertido
de la nueva amenaza del muíante virus del Covid19.

Algo hay que aprenderles a los sudafricanos.

ALLÁ en Hidalgo dicen que al gran elector
de la 4T nomás no le gustaron los cuatro perfiles
que pasaron a la final para la candidatura de Morena
a la gubernatura: la senadora María Merced
González, el superdelegado federal Abraham
Mendoza, la diputada local Lisset Marcelino
y el cantante y también legislador local Francisco
Xavier Berganza

Y CUENTAN que por eso el senador y delegado
del CEN morenista en la entidad, César Cravioto,
estaría impulsando a Rufino H León, quien preside
la Primera Sala del Tribunal Federal de Conciliación

y Arbitraje y es de todas las confianzas de Andrés
Manuel López Obrador desde que el tabasqueño
gobernaba el entonces DF hace 20 años. Ya se verá
si el dedito de Palacio Nacional le da el "sí".

Fecha: 28/11/2021

Página: 10

Area cm2: 209

1 / 2

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 44,517

Página 34 de 59



A LAS 12:00 horas habrá que estar atentos a la FIL
de Guadalajara, donde se presentará el libro
"La democracia y su relación con el Poder Judicial",
del ministro en retiro de la Suprema Corte
José Ramón Cossío

Y ES QUE participará como comentarista el consejero
presidente del INE, Lorenzo Córdova, por lo que
estarán juntas dos de las personas que han sido
más agredidas desde el púlpito mañanero.

EN EL CONTEXTO de esos ataques y los recortes
presupuéstales al INE y al Poder Judicial, se anticipa
que las críticas que tanto le incomodan al inquilino
de Palacio Nacional por su forma de aplicar
la "austeridad" estarán de a peso.

UNA BUENA: mañana por fin inicia la vacunación
contra Covid19 de todas las personas de entre
15 y 17 años de edad en la CDMX

UNA MALA: con todo y que la ciudad está en semáforo
verde, se anticipan grandes concentraciones de
personas dado que cada uno de los 380 mil jóvenes
que serán vacunados, al ser menores de edad, deben
estar acompañados por un adulto, lo que duplica la
cantidad de gente en los centros de vacunación.

UNA PEOR: que esas concentraciones ocurrirán en
medio de la nueva amenaza por la variante Ómicron
y la inminencia de una cuarta ola en México, lo que se
pudo haber evitado si el gobierno federal no hubiera
neceado tantos meses en no inmunizar a ese grupo
de edad.
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Buen vino
usiflor le preguntó con traS viesa indiscreción a su
amiga Dulcibel, linda mu

chacha: "¿Cómo te fue anoche
con tu novio Pitorrango?". Le
contó la hermosa Dulcibel: "Al
principio se portó como todo un
caballero. Pero luego se tomó un
par de copas, y entonces se com
portó maravillosamente bien"...
La trabajadora social entrevis
tó a don Fecundino: "¿Cuántos
hijos tiene usted?". "Once" res
pondió el buen señor. "¿Once?"
se asombró la muchacha.
"Sí confirmó apenado el vejan
cón. Ya sé que son pocos, señori
ta, pero es que mi esposa y yo no
congeniamos"... Un individuo se
disponía a entrar a una cantina a
fin de tomarse su copa de todos
los días. En la puerta del local lo
detuvo una monijta, vestida con
los hábitos de su orden. "¡Her
mano, hermano! se dirigió a él
con voz llena de alarma. ¿A dón
de va usted?". El tipo, sorprendi
do, contestó: "Pues ya lo ve usted,
madre. Voy a esta cantina a to
marme una copa". "¡No lo haga,
hermano! le dijo la monjita, su
plicante. No entre en ese horri
ble lugar de perdición. Mire us
ted: el vino y los licores son un
invento demoniaco, una infernal
creación de Luzbel, Belial, Lucifer,
Satanás y Belcebú. Por causa del
alcohol muchos hombres y mu

jeres han ido a su completa rui
na, cuando no a la tumba; familias
que eran felices se han desinte
grado, pueblos enteros han caí
do en el atraso y la degeneración.
No beba usted vino ni licor, herma
no". El sujeto, molesto por aque
lla irrupción en su vida privada,
le preguntó a la religiosa: "Per
done, madre: ¿ha probado usted
alguna vez el vino, los licores?".
"Por supuesto que no" contes
tó la reverenda, atufada. Le dijo
el individuo: "Entonces, madre,
con el mayor respeto, no hable
usted de lo que no conoce. Yo le
aseguro que si alguna vez los pro
bara cambiaría de opinión, y no
hablaría tan mal de ellos como lo
hace. El mismo Libro Sagrado lo
dice: Bonum vinum laetificat cor
hominis. El buen vino alegra el co
razón del hombre. "Es cierto ad
mitió la monjita, pero también
el clásico postula: Dum vinum in
trat exit sapientia. Mientras en
tra el vino sale la sabiduría". Hizo
una pausa la sor, y tras ponderar
las cosas le dijo al otro: "Aunque,
pensándolo bien hermano, es cier
to, tiene usted algo de razón. Es
toy hablando de memoria; nun
ca he probado el vino y el licor".
Al escuchar aquella concesión el
hombre se animó. Le dijo: "Per
done mi atrevimiento, madre.
¿Por qué no me permite invitar
le una copa?". "¡Oiga usted! se

encalabrinó la religiosa, ¿Cómo
osa hacerme semejante invita
ción? ¿Piensa acaso que voy a en
trar en una taberna con los sagra
dos hábitos que visto? O ha perdi
do la razón o no tiene conciencia
alguna del respeto que se debe a mi
persona y a mi condición. Anathe
ma sit!". "Perdone, madre se
apenó el sujeto. No quise ofen
derla. Pero mire: si me acepta us
ted la invitación no es necesario
que entre a la cantina Yo le traeré
algo aquí afuera". "Sí, verdad pro
siguió con enojo la monjita, Y que
todo mundo vea que estoy liban
do en la vía pública. Pero es cier
to, sí; necesito informarme acer
ca de esos líquidos demoniacos
para poder luego execrarlos con
conocimiento de causa. Mire: voy
a aceptar su invitación. Tráiga
me acá algo de vino o de licor pa
ra probarlo. Sólo una cosa le pi
do: por favor, lo que me traiga no
me lo traiga en una copa. Tráiga
melo en una taza Así la gente no
sabrá lo que yo estoy bebiendo, y
de ese modo no causaré un escán
dalo indigno de mi sagrado mi
nisterio". Entró, pues, el sujeto a
la cantina y le pidió al tabernero:
"Dame un tequila doble. Pero no
me lo sirvas en una copa Sírveme
lo por favor en una taza". Exclamó
el cantinero, exasperado: "¡Ah, ya
está otra vez ahí la monjita ésa bo
rracha!"... FIN.
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BAJO
RESERVA

Los dineros con ÁlvarezBuylla
::::: Hace unos días, la Secretaria de la Fun
ción Pública (SFP) decidió entregar un contra
to a una empresa externa para auditar las fi

nanzas del Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología
(Conacyt) que encabeza
María Elena ÁlvarezBuy
11a. Nos detallan que en ad
judicación directa se aceptó .
pagar un monto máximo de
769 mil 71336 pesos a la fir
ma RSM México Bogarían
SC. En el oficio DGFP
PF/212/R/932/2021, la audi
toría externa dictaminará

los estados financieros del Conacyt corres
pondientes al ejercicio 2021, del 1 de enero al
31 de diciembre de este año. ¿Ahora sí vieron
algo raro? ¿Será porque la Auditoría Superior
de la Federación no halló documentación del
destino de cientos de millones de pesos de los
fideicomisos desaparecidos por decreto presi
dencial en 2020?

Gobernadores y Omlcron
::::: Conforme se acerca la temporada inver
nal, una pregunta ronda varios estados de
la república todavía gobernados por la
oposición: ¿volverán a rebelarse ante la
errática estrategia federal? El año pasado,
ante la insistencia del subsecretario Hugo
LópezGatell de menospreciar las pruebas
para detectar coronavirus y de concentrar
la vacunación en el gobierno central, va
rios estados del país salieron a definir sus
propias medidas y a decir que buscarían
vacunas por su cuenta. Sin embargo, si la
variante ómicron cumple los pronósticos
pesimistas y hay una cuarta ola, ¿podrán
los mandatarios locales adversos al oficia
lismo repetir la dosis? A diferencia de hace
año y medio, ahora la gente está harta de
las restricciones.
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La confianza en LopezGatell
::::: Ayer, Hugo LópezGatell emitió una se
rie de mensajes en sus redes sociales, sobre la
Situación de la nueva variante de Covid19

que causó inestabilidad en
los mercados y que provocó
el cierre de fronteras de al
gunos países. El funcionario
parece no estar preocupado
por la nueva variante de co
ronavirus, pues dijo: "No se
ha demostrado tener mayor
transmisibilidad a las pre

Hugo vias" por lo que afirmó en
LópezGatell un segundo mensaje que

las restricciones de viajes o
cierres de fronteras son medidas poco útiles;
afectan la economía y el bienestar del pueblo.
No con conforme con ello, cerró con la afir
mación de que la información difundida so
bre los riesgos de la nueva variante es des
proporcionada respecto a lo que muestra la
evidencia científica existente. Lo malo es que
se trata del mismo personaje que decía que
no había evidencia de que el cubrebocas ayu
daba a evitar la propagación del virus, mien
tras el mundo resto del mundo ya lo conside
raba un hecho.

en espera
::::: Hace más de 20 días que el titular de la
Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, anunció a los diplomáticos de carrera
que ya, ahora sí, después de 3 años, el con
curso de ascenso se llevaría a cabo. Es más, la
convocatoria correspondiente fue enviada a la
omisión Nacional de Mejora Regulatoria

|Conamer). Muchos diplomáticos de carrera
litaron de emoción y hasta se pusieron a es
iiar, pero es la hora en que la convocatoria

no se ha publicado en el Diario Oficial de la
Federación (DOF) y ahora se preguntan cuán
to más deben esperar.
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¿Gúber con pahodMtor?
::::: Desde Nuevo León, nos comentan que
más de un regio se pregunta si el goberna i
dor Samuel García Sepúlveda (MC) y su
esposa Mariana Rodríguez Cantú tienen

alguna especie de convenio
o reciben alguna comisión,
pues cada vez es más se
guido el comercial que ha
cen en sus redes sociales i
de unas frituras de harina,
consideradas por el Sector
Salud federal "comida cha
tarra". Nos refieren que la
imagen más reciente la to
maron hace unos días,
cuando, tras acudir a una

función del espectáculo Luztopía, llegaron a
un puesto de vendimias para degustar las
frituras con harto chile y hasta salen chu
pándose los dedos, lo cual no fue muy del
agrado del respetable. ¿Será que ya hasta ha
cen anuncios comerciales?

Amargan el "ThffllBgMng'
::::: Donde se abrió un nuevo frente de batalla,
nos cuentan, es en Puebla, entre el gobierno
del estado y el sector empresarial. Nos narran
que el pasado jueves (cuando se celebra en EU

el "Thanksgiving") el gober
nador Luis Miguel Barbo
sa Huerta (Morena), en una
comida con la Coparmex,
reprochó a este sector que lo
hayan dejado sólo en el
combate a la pandemia a lo
que los empresarios lo inte
rrumpieron criticándolo por
el conflicto en la Universi
dad de las Américas Puebla
(Udlap) y los impuestos, por

lo que don Miguel terminó su discurso y no
se quedó a la comida. Un día después, nos di
cen, don Miguel aseguró que no aceptará pre
siones de la "derecha radical" y, aunque les
ofreció diálogo, la tensión está en el ambiente.
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Le baja dos rayftB a su tono
::::: Quien aplicó golpe de timón en Sinaloa
nos comparten, fue la aspirante a la dirigen
cia local del PAN y exdiputada local Roxana
Rubio Valdez. Nos indican que había arran

cado muy "echada pa'lan
te", acusando que no había
piso parejo y decía ser vícti
ma de violencia política en
razón de género por parte
del actual dirigente estatal
blanquiazul Juan Carlos ¦<
Estrada Vega pero ahora
suavizó su discurso y hasta
busca la reconciliación,
pues a buena parte de sus
simpatizantes no le agradó

el tono de su campaña, además de que se en
teró de que a su contrincante Verónica Mon
taño Cisneros no le causó mucha gracia las
insinuaciones que hizo de que los dados esta
ban cargados a su favor y por eso prefirió lle
var la fiesta en paz, porque le estaba restando
adeptos. ¡Qué tal!
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Salud: prepara AMLO
golpe de timón

El gobierno López Obrador
cumplirá esta semana tres
años con un sistema de sa

lud sometido a sobresaltos y de
efectos desastrosos sobre el abasto
de medicamento, entre otros ru
bros. Si no hay cambios de última
hora, en las próximas semanas el
sector experimentará un nuevo vi
raje, con resultados inciertos.
De acuerdo con información

confiada a este espacio, se conso
lidará el propósito de encomen
dar alEjército la tarea dedistribuir
medicamentos. Para ello se utili
zará el incipientesistemade la pa
raestatal Birmex, confiada desde
septiembre de 2020 a Pedro Zen
teno, un político cercano a Palacio
que ya había tenido una contro

vertida trayectoria en el IMSS y el
ISSSTE. Él acumularía su tercer
cese en este ámbito, pues será re
levado por un militar.
La propuesta desde la Secretaría

de la Defensa como nuevo titular

de Birmex sería el general retirado
Víctor Manuel Rico Jaime, un mé
dico cirujano que fue director de
Sanidad Militar durante el gobier
no de Felipe Calderón. El abanico
de opciones sigue abierto para este
cambia en una fecha próxima.
Sin embargo, el mayor giro bajo

análisis está orientado a cancelar
dos de los principales errores gu
bernamentales en el campo de la
salud, al establecer el Instituto de
Salud para el Bienestar y nombrar
al frente a Juan Antonio Ferrer,

formado como administrador en
una institución académica menor
de Tabasco, pero cuya trayectoria
profesional estuvo constreñida al
campo de la arqueología. El pro
pósito básico es transferir las ta
reas centrales del Insabi al IMSS, a
cargo de Zoé Robledo.
Apenas en el martes pasado, en

el foro clave que supone la asam
blea general del Seguro Social, Ló
pez Obrador asumiódiversos com
promisos que, de ser concretados,
redimensionarán a la institución,
entre ellos darplaza permanente al
personal médico incorporado para
atender la emergencia de Covid,
así como resolver el rezago en el
abasto de medicamentos.
Ese mismo día, el Insabi lanzó
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dos licitaciones, por cerca de
1,400 millones de pesos, para
comprar medicinas y utensilios
médicos. Se espera designar ga
nadores en los últimos días del
año, firmar contratos en enero y
comenzar a recibir de inmediato
cargamentos para cubrir al me
nos la tercera parte de las nece
sidades del 2022.
Expertos consultados al res

pecto descartaron la viabilidad
de estos propósitos, pues los la
boratorios farmacéuticos pue
den requerir varios meses para
cubrir los volúmenes de abasto
que les sean contratados. Adi
cionalmente, se enfrentarán
precios más altos, tanto por la es
casez como por la especulación
en la que incurrirán los fabrican
tes tomando ventaja de la urgen
cia gubernamental tras constan
tes virajes en su estrategia. Ello
incluye el fracaso de confiar a la
UNOPS, entidad de Naciones
Unidas, la adquisición interna
cional de medicinas.
Otro desafío enorme lo sigue

representando la distribución de
medicinas. No le faltó razón al
Presidente al denunciar, desde

inicios de gobierno, evidencias de
concentración monopólica y de
corrupción en el sector. Incluso
cuando sugirió que existen polí
ticos atrás de algunas compañías
proveedoras de servicios médi
cos. Pero como es frecuente, sus
palabras no estuvieron acompa
ñadas por acciones penales ni
sanciones públicas contra los ac
tores que presentó como los villa
nos de esta historia.
La distribución de medica

mentos es una industria concen
trada —como en la mayor parte
de los países—, altamente espe
cializada, incluso robotizada.
Para sustituirla se precisará más
que la voluntad presidencial o la
concurrencia del sistema logísti
co militar —eficaz para otros
propósitos, pero que puede to
marle años contar con un siste
ma eficaz en este campo.
Mientras ello ocurre, los más

probable en los próximos me
ses es que los enfermos —los
niños con cáncer entre ellos—
sigan aguardando por meses
un abasto regular de sus medi
camentos. •

rockroberto@gmail.com

Error gubernamental en el campo de la salud fue esta
blecer el Instituto de Salud para el Bienestar y nom
brar al frente a Juan Antonio Ferrer.
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Unía) presidente feminista
A últimas fechas va

rias feministas con
notadas —y un coro

de feministos de ocasión— le

ha pedido a Claudia Shein
baum que no sea obediente y
que se rebele contra el presi
dente López Obrador. Que co
mo una valiente Ifigenia del
feminismo, se le plante en
frente y lo confronte, y exhiba
sus diferencias con él.

Lo curioso es que lo propio
no se los han pedido a los otros
doscandidalosalapresidencia
de la Izquierda, Marcelo
Ebrard y Ricardo MonreaL Un
ministroyun senador de la4T
que han refrendado, en cada
ocasión que se les ha presen
tada su lealtad al Presidente.
—Total respeto a López

Obrador— ha dicho Ricar

do, cada que un entrevista
dor lo tienta a declararse
contra el Presidente.
Y Marcelo ha empezado

todos y cada uno de sus dis
cursos públicos con una
mención a su líder político.
—Siguiendo las instruc

ciones del presidente López
Obrador...

¿Por qué a ellos no les pi
den esa confrontación con el
Presidente?
Poique las reglas de la pró

xima sucesión presidencial
están cantadas. Ganará la pre
sidencia, lo más probable, el
candidato de Morena —y ese
candidato deberá tener la ve

niadellíderdeMorena, el pre
sidente López Obrador.
Así que l@s articulistas

conceden que los señores
candidatos jueguen este juego
sucesorio para ganar y en
cambio a la candidata mujer
le piden que se suicide.
Amárrate a los rieles del

tren, le susurran desde sus

A últimas fechas va
rias feministas con

notadas —y un coro
de feministos de ocasión— le

ha pedido a Claudia Shein
baum que no sea obediente y
que se rebele contra el presi
dente López Obrador. Que co
mo una valiente Ifigenia del
feminismo, se le plante en
frente y lo confronte, y exhiba
sus diferencias con él.

Lo curioso es que lo propio
no se los han pedido a los otros
doscandidalosalapresidencia
de la Izquierda, Marcelo
Ebrard y Ricardo MonreaL Un
ministroyun senador de la4T
que han refrendado, en cada
ocasión que se les ha presen
tada su lealtad al Presidente.
—Total respeto a López

Obrador— ha dicho Ricar
do, cada que un entrevista
dor lo tienta a declararse
contra el Presidente.
Y Marcelo ha empezado

todos y cada uno de sus dis
cursos públicos con una
mención a su líder político.
—Siguiendo las instruc

ciones del presidente López
Obrador...
¿Por qué a ellos no les pi

den esa confrontación con el
Presidente?
Poique las reglas de la pró

xima sucesión presidencial
están cantadas. Ganará la pre
sidencia, lo más probable, el
candidato de Morena —y ese
candidato deberá tener la ve
niadellíderdeMorena, el pre
sidente López Obrador.
Así que l@s articulistas

conceden que los señores
candidatos jueguen este juego
sucesorio para ganar y en
cambio a la candidata mujer
le piden que se suicide.
Amárrate a los rieles del

tren, le susurran desde sus

columnas de opinión, para
que te admiremos por insu
misa aún si a continuación
el tren te pasa encima.
No parece un buen consejo.

Es un consejo que en el caso de
las feministas sinceras no in
cluye el cálculo de sus conse
cuencias —y en el caso de los
feministos de ocasión tiene un
propósito maligno y bien cal
culado. Al interior de la Iz
quierda y al interior de la De
recha, la meta es separar desde
ahora a la jefa de gobierno de
laCdMxde lo que podría ser su
mayor fuerza en la contienda
electoral del año2024 La sim
patía natural del feminismo, el
movimiento social másnume
roso del país, poruña candida
ta mujer. Una adhesión que le
daría el triunfo en las urnas.
Más que atender ese mur

mullo que la incita a romper
lanzas con el Presidente, a mi

columnas de opinión, para
que te admiremos por insu
misa aún si a continuación

el tren te pasa encima.
No parece un buen consejo.

Es un consejo que en el caso de
las feministas sinceras no in
cluye el cálculo de sus conse
cuencias —y en el caso de los
feministos de ocasión tiene un
propósito maligno y bien cal
culado. Al interior de la Iz

quierda y al interior de la De
recha, la meta es separar desde
ahora a la jefa de gobierno de
laCdMxde lo que podría ser su
mayor fuerza en la contienda
electoral del año2024 La sim
patía natural del feminismo, el
movimiento social másnume
roso del país, poruña candida
ta mujer. Una adhesión que le
daría el triunfo en las urnas.
Más que atender ese mur

mullo que la incita a romper
lanzas con el Presidente, a mi

entender Claudiaharíabienen

moverse en otro sentido. De
bería pulir los disensos que
hasta ahora tiene con el mo
vimiento feminista, algunos
retóricos, otros más serios: de
acción ninguno insalvable pe
ro cada uno irritanteycapazde
crecer hasta convertirseen una

franca y explosiva ruptura.
Y las mujeres feministas

deberíamos afrontar esta co
yuntura política con astucia,
no con la ingenuidad que el
sexismo nos atribuye.
¿Cuál es el interés del fe

minismo?

Nuestro interés es que Mé
xico tenga en el 2024 un(a)
presidente feminista. Es de
cir, un(a) presidente que se
declare sin timidez ni reser
vas así, feminista, y sobre to
do que implemento una po
lítica pública pro mujer que
mejore dramáticamente la
vida de las mexicanas.
¿Cómo podríamos asegu

rarnos de que tal suceda?
No cediendo al llamado de

medir a Claudia con una vara

distinta que a los otros candi
datos. Por el contrario, alzan
do la vara para medir el femi
nismo de uno por uno de los
candidat@s. Que cada cual
exprese lo que hasta hoy ha
hecho por las mujeres en los
territorios que ha gobernado.
Ricardo en Zacatecas y la de
legación Cuauhtémoc de la
CdMx. Marcelo en la CdMx.
Claudia es la misma CdMx. Y

que cada cual exprese además
loque haría pornosotras si lle
ga a lapresidencia.
Na las mujeres no debería

mos malbaratar la fuerza elec
toral de nuestro movimiento
colectivo dejándonos distraer
por intrigas ajenas. En cambio,
deberíamos colocar al centro
del debate por la sucesión pre
sidencial el interés de la mitad
de la población las mujeres, y
eso para asegurarnos de que
México tenga en el 2024 un(a)
presidente feminista. •

crecer hasta convertirseen una

franca y explosiva ruptura.
Y las mujeres feministas

deberíamos afrontar esta co

yuntura política con astucia,
no con la ingenuidad que el
sexismo nos atribuye.
¿Cuál es el interés del fe

minismo?

Nuestro interés es que Mé
xico tenga en el 2024 un(a)
presidente feminista. Es de
cir, un(a) presidente que se
declare sin timidez ni reser
vas así, feminista, y sobre to
do que implemento una po
lítica pública pro mujer que
mejore dramáticamente la
vida de las mexicanas.
¿Cómo podríamos asegu

rarnos de que tal suceda?
No cediendo al llamado de

medir a Claudia con una vara

distinta que a los otros candi
datos. Por el contrario, alzan
do la vara para medir el femi
nismo de uno por uno de los
candidat@s. Que cada cual
exprese lo que hasta hoy ha
hecho por las mujeres en los
territorios que ha gobernado.
Ricardo en Zacatecas y la de
legación Cuauhtémoc de la
CdMx. Marcelo en la CdMx.
Claudia es la misma CdMx. Y

que cada cual exprese además
loque haría pornosotras si lle
ga a lapresidencia.
Na las mujeres no debería

mos malbaratar la fuerza elec
toral de nuestro movimiento

colectivo dejándonos distraer
por intrigas ajenas. En cambio,
deberíamos colocar al centro

del debate por la sucesión pre
sidencial el interés de la mitad
de la población las mujeres, y
eso para asegurarnos de que
México tenga en el 2024 un(a)
presidente feminista. •
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1 Certidumbre. Los deportistas capitalinos deben
• sentirse en confianza este domingo, cuando par

ticipen en la edición 2021 del Maratón de la CDMX. El
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Omar García Harfuch, dispuso un operativo
con la participación de 3 mil 660 policías, cuya labor
es garantizar la seguridad de los asistentes y partici
pantes. Los elementos estarán desplegados en puntos
estratégico!; durante todo el recorrido, apoyados por
212 vehículos oficiales: 171 vehículos, 30 motos, 1 grúa
y 10 ambulancias. Además, 700 elementos de la sub
secretaría de Control de Tránsito estarán desplegados
para las labores de vialidad y 50 socorristas del ERUM.
Todo al detalle. Así. nada puede salir mal.

2 Tome sus precauciones. La aparición de la va
ciante ómicron de covid ha obligado a muchas

naciones a tomar acciones preventivas inmediatas.
No es tiempo para relajar las medidas de seguridad e
higiene. Durante un foro, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer Várela, mencionó que hay que tener cuidado
porque existen indicios de una cuarta ola, pero que no
quería que esa información llegara a la prensa. Las de
claraciones se dieron en el Congreso Internacional de
Salud Mental y Prevención de Adicciones en la Cons
trucción de la Paz. Países de Europa como Austria,
Alemania y Holanda enfrentan una cuarta ola de co
ronavirus y un nuevo confinamiento. Ante una inmi
nente propagación, se cierran las fronteras. No queda,
sino seguir los consejos: protéjanse.
3 Mala señal. El diputado federal panista Jorge

• Alberto Romero Vázquez fue liberado por un
juez, pese a tener acusaciones de violación en la Fis
calía General de Guanajuato. Para lograr esta maroma
legal, el juez reconfiguró el delito de violación espu
ria a causa de que Jorge Romero purgaba prisión pre

ventiva. por el de abusos sexuales, que no obligan al
inculpado a padecer la cárcel. Esto causó estupor in
mediato en grupos feministas y de la misma víctima
de violación. Y lo peor es que, al anunciarse la medida,
se dio a conocer en redes sociales que no es solamen
te uno el caso de violación que pesa en su contra, sino
que existe al menos un caso más, que la fiscalía estatal
buscó ocultar. ¿Así va a ser? Pues muy mal.
4 Al pie de la letra. Luisa María Alcalde, la secre

• taria del Trabajo, avanza en algunos temas y en
otros muestra un estancamiento asombroso por el
pasmo con el que se desarrollan. No lo olvide: "Es el
despacho del Poder Ejecutivo federal encargado de la
administración y regulación de las relaciones labora
les entre trabajador y empleador. Es la encargada de
diseñar, ejecutar y coordinar las políticas públicas en
materia de generación de empleos, las relaciones con
tractuales, las agrupaciones de trabajadores, los dere
chos laborales y los derechos sociales. Todo lo anterior
deberá vigilarlo y operarlo en función de lo que deter
minan el artículo 123 constitucional y la Ley Federal
del Trabajo". ¿Y las huelgas sin resolver, las ignoradas?
5 Desfase territorial. Tras la sentencia de la Supre

• ma Corte de Justicia de la Nación, acerca de qué
comunidades chiapanecas estaban invadiendo la sel
va de Santa María y San Miguel Chimalapa, una dece
na de esas poblaciones mostraron su disposición de
comunicarse con autoridades municipales y del go
bierno oaxaqueño, para formalizar su incorporación
a Oaxaca. Los primeros en levantar la mano son los
habitantes de Cal y Mayor, quienes se manifestaron a
favor del diálogo con la asamblea de Santa María Chi
malapa, así como con los gobiernos de Oaxaca y de
México, y se desmarcaron de un supuesto grupo ar
mado, cuyos integrantes "se hacen pasar por afecta
dos". ¿Será que esto traiga un poco de paz a la región?
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• EU y Europa tienen otra oleada por una enorme
proporción de personas que no se quieren vacunar.

En la semana que termina nos enteramos de la existencia
de una nueva variante del virus que causa la enfermedad*
covid. No existe acuerdo entre los virólogos respecto de la
importancia que pueda representar en la situación actual,
como sucede con cualquier organismo vivo, los cambios
en el genoma no necesariamente representan un peligro
para las personas, incluso puede ocurrir que la variante sea
menos agresiva o peligrosa.

Los encargados de las epidemias a nivel regional o mun
dial tienen la obligación de dudar en el sentido negativo,
es decir, partir del supuesto de que será más agresiva, pero
sólo el tiempo lo podrá confirmar o descartar.

El éxito de los organismos para sobrevivir en un am,:
biente relativamente hostil y cambiante, como el de nuestro;
planeta ,es la garantía de que siempre aparezcan individuos
diferentes; de hecho, las personas somos todas diferentes,
Los virus se comportan igual, pero no necesariamente el de
la mayor estatura es más hábil, haciendo la comparación
con nosotros, incluso podría resultar el más torpe. Así es la
genética de las poblaciones.

En Europa, como en los Es
tados Unidos de América se han
encendido las alarmas, pero por
un asunto diverso. Resulta que
se encuentran inmersos en otra

oleada de infecciones provoca
das por una enorme proporción
de personas que no se quieren
vacunar.

Es francamente paradójico
que países con enorme solven
cia económica y elevados niveles
educativos ostenten niveles tan

significativos de su población en
la ignorancia de temas científicos
tan elementales, como la eficacia
de las vacunas.

Es tan importante el tema que
México, con sus carencias y des

organización comparativa, ya rebasó los porcentajes de
personas vacunadas de varios países europeos, y no se ve
para cuando nos puedan alcanzar. Hoy están optando por
medidas como prohibir el tráfico aéreo, que, todos sabe
mos, no sirve para nada.
Por lo pronto, lo que debemos hacer como país debe

incluir un conjunto de acciones coordinadas, primero ar
ticular las medidas necesarias para identificar sin lugar a
dudas al nuevo patógeno; en segundo lugar, fortalecer al
máximo posible el ritmo de la vacunación y, finalmente,
insistir a la población para continuar con las medidas, como
el uso de las mascarillas en espacios cerrados, que es donde
se contagia la infección.

No hay ninguna otra solución, pero falta todavía ver el
comportamiento del nuevo véeus.

Hay que continuar
con el uso de las
mascarillas en

espacios cerrados,
que es donde
se contagia
la infección.
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COLESTEROL/NAOMI5S

¿Qué es normal y qué no en los niveles de colesterol?

R. Doña Naomi, los niveles ideales de colesterol son general
mente los mismos para todos los adultos. Eso significa:
Colesterol total inferior a 200 mg/dl.
Colesterol LDL (malo) por debajo de 100 mg/dl.
Colesterol HDL (bueno) de al menos 40 mg/dl para hombres y
50 mg/dl para mujeres.
Triglicéridos inferiores a 150 mg/dl.
A los adultos sanos se les debe hacer pruebas de colesterol
cada cuatro a seis años, CR AHA. pero si sus resultados son
límite lo mejor es que lo revisen con mucha más frecuencia.
Más vale prevenir que lamentar.
YOGA

¿Cuál es la forma correcta de limpiar una colchoneta de yoga?

1. Límpiela con un trozo de microfibra inmediatamente después
de cada uso.

2. Limpie con agua y jabón, un aerosol de limpieza de alfombras
o una solución 50/50 de agua y vinagre de sidra de manzana o
avellana bruja.
3. Séquela con una toalla limpia o, mejor aún, si puede,
cuélguela.
4. No la lave a máquina, a menos que el fabricante lo recomiende.
5. Evite usar toallitas desinfectantes, ya que puede causar dete
rioro de los materiales de la colchoneta.

SOLDADO DESCONOCIDO

¿Hay estatua al Soldado Desconocido en México; en dónde está,

si la hay?

R. Sí la hay y se encuentra en la glorieta del cruce de Ejército
Nacional y Periférico. Luce botas de tacos, uniforme de la época,
quepí y un fusil que sostiene con ambas manos. La estatua fue
elaborada por el escultor Ignacio Asúnsolo. Es un monumento
pensado para rememorar a aquellos soldados que murieron

en tiempo de guerra sin haber podido ser identificados. Hayíjl
varias esculturas y bustos con el mismo propósito alrededor del
mundo.

DISECCION

¿Qué animales son los que más se usan en disección?
'r¡

R. Los vertebrados más comúnmente disecados son ranaSf¡
cerdos fetales y gatos. Otros incluyen tiburones de cazón
perca, ratas, palomas, salamandras, conejos, ratones, tortugas,
serpientes, visones, zorros y murciélagos. Los invertebrados
incluyen cangrejos de río, saltamontes, lombrices de tierra,..
almejas, estrellas de mar, calamares, erizos de mar y
cucarachas. )

TABLETAS/PAULO ACERO
Sr. La Mont. en el tema de las tabletas vs. los libros considero
que las tabletas pueden contener cientos de libros de texto erij
un dispositivo, además de tareas, cuestionarios y otros archivos,
eliminando la necesidad de almacenamiento físico de libros y
materiales del aula.
La tableta promedio contiene entre 8 y 64 gigabytes (GB) de esí
pació de almacenamiento. EnAmazon Kindle Fire, por ejemplo,
mil libros ocupan un GB de espacio. Las tabletas no deben serien
el futuro, deben ser el presente.
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Evaluación diagnóstica
La pandemia por covid19 evidenció las fallas de los sistemas
de salud y de educación en México: hospitales y personal mé
dico rebasado, instalaciones mermadas, sin equipo, desabas
to de medicamentos, muertes; cierre de escuelas, deserción
escolar, analfabetismo digital y desigualdad en el acceso a
internet, así como a las nuevas tecnologías de información.

De esto hemos hablado durante un año y ocho meses
desde que inició el confinamiento, pero hay un sector que
también ha padecido la crisis sanitaria y que, como los niños
y niñas de este país, ha sido invisibilizado: el magisterio.

Al final del curso escolar 20202021, las y los maestros
de todo el mundo estaban rebasados, su salud sicológica
se mostraba debilitada y carecían de preparación y herra
mientas digitales para enfrentar la educación a distancia.

Los resultados de la primera edición del Barómetro In
ternacional de la Salud y del Bienestar del Personal de la
Educación señalan que la crisis por covid19 no sólo ha
alterado el equilibrio entre la vida profesional y la privada
del docente, sino que también ha exacerbado los problemas
preexistentes en el sector educativo. Se trata de una reali
dad marcada por un sentimiento de desequilibrio entre los
esfuerzos realizados por el personal y el reconocimiento
obtenido en términos de remuneración, valorización de la
profesión, promoción y seguridad.

La información del Barómetro se obtuvo mediante una

encuesta realizada a ocho mil docentes de seis países (Bél
gica, Francia, Quebec, México, Marruecos y Gambia) para
que, través de la evaluación de
los problemas relacionados con
sus condiciones de trabajo y la
forma en que perciben su profe
sión, se puedan orientar políticas
públicas para favorecer la salud y
el bienestar de las comunidades
educativas de todo el mundo.

La investigación ofrece datos
sobre la experiencia de las y los

profesores durante este perio
do de pandemia, y éstos son los
resultados que corresponden a
México:

El principal motivo de preocupación en el trabajo fue uti
lizar nuevas tecnologías (33%); la carga de trabajo, el agota
miento digital, el equilibrio entre vida profesional y privada,
los alumnos y contraer covid19, fueran otras de las preo
cupaciones de los docentes, en ese orden de importancia.
Respecto a las necesidades de formación, las y los

maestros (67%) indicaron que realizan tareas que requie
ren capacitación. 30% consideró que necesita herramientas
digitales, 22% habilidades de enseñanza y 15% ayuda para
gestión de los alumnos.

Un dato que debería llamar la atención es que 85% de los
profesores encuestados consideró que el apoyo que reci
ben para enfrentar el analfabetismo digital proviene de sus
colegas de grupo y no de la SEP.

Cuando se levantó la encuesta —de mayo a julio de este
año—, 80% del profesorado daba clases a distancia y uno
de los principales motivos de ausencia fue por "fatiga sig
nificativa", trastornos del sueño, depresión y migrañas. 37%
consideró bastante estresante su trabajo desde el inicio del
año escolar, 34% moderadamente estresante y 4% lo con
sideró nada estresante.

"¿Cómo se siente actualmente ante la crisis del covid?",
fue otra de las preguntas del cuestionario que se hizo llegar
al personal docente, vía internet y a través de la Red Educa
ción y Solidaridad, Grupo Sepom, Francofonía y la Cátedra
Unesco Educación y Salud. 29% dijo que logró adaptarse,
18% no está a gusto en lo absoluto con la crisis sanitaria y
el resto se siente "más o menos".

Con relación a la protección social del docente se les
preguntó, ¿qué actores se preocupan por su salud y bien
estar? 43% respondió que la dirección de la escuela; 32% de
los maestros consideraron que a los órganos de supervisión
les preocupa "un poco" y a los sindicatos "no les preocupa
en absoluto" (35%).
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Por cierto, el 40% del personal de aula no conoce sus
derechos en materia de salud laboral y sobre la frecuencia
de citas con la medicina laboral, 52% respondió que nunca
hay una cita y 32% va una vez al año.

"¿Tiene acceso a recursos de formación, prevención de
salud y bienestar?", 58% respondió que no.

Un tercio de las y los profesores de este país (33%) res
pondió que se encuentra "ni satisfecho ni insatisfecho" con
el acceso a los cuidados sanitarios del país y 29%. insatisfe
cho. Pero la mayoría considera "regular" su calidad de vida.

Sobre la valoración de su función, 49% considera que la
profesión no está socialmente bien valorada y, aun así, 53%
escogería de nuevo ser maestro o maestra.

"La pandemia muestra que la vocación y el compromiso
del personal de la educación son activos que hay que cui
dar. Su salud y bienestar son fundamentales para garantizar
una educación de calidad", considera el Barómetro Interna
cional de la Salud y del Bienestar del Personal de la Educa
ción, y creo que en esto todos deberíamos estar de acuerdo.

La crisis por
covid19 no sólo

ha alterado el

equilibrio entre la
vida profesional
y la privada
del docente.
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SS: ¡no entienden
que no...!
Zacatecas. 8 muertes más. ¿Y el gobierno, y la GN?...
Ahora sí, que de pena ajena la pobre reacción que, ante
la confirmación de la gravedad de la nueva variante del
covid19, ómicron, que en cuestión de horas colapso los
principales mercados bursátiles de! mundo y dio paso a un
nuevo cierre inmediato de fronteras a ciudadanos y viajeros
provenientes de África en prácticamente los cinco conti
nentes, ofreció la cada vez más risible e ineficaz Secretaría
de Salud, que ¿encabeza? Jorge Alcocer Vareta;

El hecho de que prácticamente al mismo tiempo que la
Organización Mundial de la Salud (OMS) calificaba la nueva
cepa como "preocupante", el más alto nivel de riesgo usado
por ella, la dependencia emitiera un comunicado ¡de un
solo párrafo!, para informar que se encontraba actualizando
protocolos de vigilancia genómicay que, "en caso necesa
rio, las medidas sanitarias que se tomen serán guiadas por
la evidencia científica disponible", revela que, más allá de la
existencia de un mando "paralelo" igual de inútil, algo más
que grave ocurre en esa instancia federal.

De no ser tan grave, parecería una mala broma. Más aún,
en un país donde conforme a registros oficiales reconocen
que la pandemia ha dejado 3 millones 882 mil 792 conta
giados hasta ayer y ha privado de la vida a un total de 293
mil 859 mexicanos, con lo que México es cuarto a nivel
mundial en este registro, con una
tasa de letalidad de 7.56%... ¡casi
cuatro veces mayor a la reporta
da a nivel mundial (1.98%)!
Y si todo lo anterior suena ridí

culo y evidencia al país y a su
gobierno, no lo es menos la re
iterada convocatoria de Andrés

Manuel López Obrador a sus
afines a concurrir este miér

coles al Zócalo capitalino para
"celebrar" todos juntos y, pre
visiblemente, sin atender las
mínimas medidas sanitarias,
salvo el uso "voluntario" del cu
brebocas que él mismo no usa
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en territorio nacional, el tercer
año de su (infructuosa) gestión
gubernamental.

Vaya inconsecuencias, por no
hablar de burlas ante lo que de
biera ser atendido con la seriedad debida. ¿O no?...

O
ASTERISCOS

* Como era previsible, el partido del gobierno y en forma
indirecta su incuestionable gurú citó ya a un grupo de fra
casados líderes populistas a apoyar a la 4T. El martes, Evo
Morales José Luis Rodríguez Zapatero, Dilma Rousseff
y Alberto Fernández, entre otros, se reunirán unos aquí y,
en forma virtual, otros para presentar su "Modelo Solidario
de Desarrollo". A la vista, sus resultados...
* Digna de elogio en verdad la decisión de alumnos del
prestigiado Centro de Investigación y Docencia Económi
cas (CIDE) de repudiar la ilegal imposición de José Antonio
Romero, como director por parte de Elena ÁlvarezBuylla,
la cuestionada titular de Conacyt que, merced a su talante
autoritario, no parece salir de un problema cuanto ya está
metida en otro...

* Elegido apenas secretario general de la Conferencia del
Episcopado Mexicano, el obispo Ramón Castro y Castro,
de Cuernavaca. sacó la casta y llamó a no ceder ante quie
nes "nos quieren callar por defender la verdad", en alusión
a la sanción del TEPJF contra obispos y sacerdotes "por pro
nunciarse en temas de carácter social, atentando contra (su)
libertad de expresión. Bien...
Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza

Registros
oficiales renocen

que la pandemia
ha dejado 3
millones 882 mil

792 contagiados
y privado de la
vida a 293 mil

859 personas,
con lo que
México es cuarto
a nivel mundial.
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Del Tratado de Libre Comercio (TLC) al
Tratado México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC) se confirma que el Estado mexi
cano ha seguido la ruta de la globalización
como vía incuestionable; también se dice
que el modelo neoliberal se agotó al co
menzar la administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Por enci
ma de la formación de los presidentes mexi
canos "los tecnócratas" Salinas de Gortari
y Ernesto Zedillo, los signos indiscutibles
de la era neoliberal son la sujeción al Fondo
Monetario Internacional (FMI) y mantener
una política económica acor
de, y acuerdos comerciales
con los bloques económicos
internacionales.

Si el argumento para definir
al neoliberalismo es la forma

ción profesional de los expresi
dentes de 1988 a 2018, los tres
exmandatarios Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique
Peña tienen en común que hi
cieron sus estudios en México:
Fox estudió Administración de
Empresas; Calderón y Peña
Nieto licenciatura en Dere
cho. Los tres en universidades
privadas. Desde la pertenen
cia ideológica, menos aún se
podría insertar en el neolibe
ralismo como filosofía al presi
dente López Obrador, que se
graduó de Ciencias Políticas en
la UNAM.

Los cuatro tuvieron una formación hu

manista, ninguno encajaría propiamente
en el esquema de economistas alineados al
FMI que sí tienen Salinas y Zedillo. Aunque
sus posgrados fueron en Estados Unidos de
Norteamérica, sus estudios universitarios en
centros de educación superior de carácter
público: la UNAM y el Instituto Politécnico

Nacional, respectivamente.
En diciembre de 1992 se firmó el Tratado

de Libre Comercio (TLC/NAFTA) para iniciar
su vigencia el 1 de enero de 1994. En abril
del mismo año se transformó el Banco de

México (Banxico) en un organismo consti
tucional autónomo.

La primera cumbre trilateral fue encabe ,
zada por Salinas. G. Bush y Brian Mulroney
en 1991, en Toronto: Vicente Fox se reunió
con George Bush, hijo, y el primer minis
tro de Canadá, Jean Chrétien, en Quebec,;,^
en 2001; Fox se reunió con Paul Martin y .
George W. Bush en Waco, Texas, en mar
zo de 2005, y después con Bush y Stephen
Harper en marzo de 2006.
Guadalajara fue sede en 2009, Felipe

Calderón, Obama y Harper abordaron te
mas de Seguridad, la influen "
za AH1N1 y la crisis financiera
de 2008 y, además, Calderón
se reunió en Washington con
George W. Bush y Stephen en
abril de 2012.
Peña Nieto se reunió en

Toluca en 2014 con Obama y
Harper, y después con Obama
y Trudeau en 2016 en Ottawa;
ésa fue la penúltima Cumbre de
Líderes de América del Norte*» <

aunque se acordó transforman^
el TLC en TMEC. 4?'

El arribo de Donald Trump?$
a la Casa Blanca frenó la dináv^
mica de tajo y finalmente, el
pasado 18 de noviembre, López;
Obrador acudió a Nueva Yorkf jj
para encontrarse con el presi
dente estadunidense Biden ymm
Justin Trudeau. 3SB

Curiosamente, en cuanto al
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otro rasgo "neoliberal", en breve se nombra
rá a la nueva gobernadora del Banco de Mé
xico. Al margen del discurso y la exposición
de la nueva manera de gobernar, permane
cen, y qué bueno, los dos elementos descri
tos para la evolución de la globalización: la
sujeción al FMI a través del banco central y!?
la ampliación de los tratados de libre comer ;
ció. O sea, que perdura la línea básica que
tanto se desprecia desde el discurso. No se
ha declarado la suspensión de pagos de la
deuda externa, al contrario, se sigue pagan :
do y aumentando.

Si el argumento

para definir al
neoliberalismo
es la formación

profesional de
los expresidentes
de 1988
a 2018. los
exmandatarios
Fox, Calderón
y Peña hicieron

sus estudios
en México.

Fecha: 28/11/2021

Página: 19

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Acuña Llamas

Costo: 21,617

Página 11 de 59



iay una preocupación común entre académi
s y expertos electorales por la encrucijada
[ue enfrentan los sistemas democráticos en
do el mundo, debido, entre otras cosas, al
iunfo electoral de gobernantes con escasa o
iula lealtad a la democracia. Con el propósito
[e reflexionar sobre éste y otros desafíos, el 24
25 de noviembre se celebró el Foro global so
ire la democracia, convocado por el INE, con
apoyo de organismos internacionales pro
otores de la democracia en el mundo. Par
¡ciparon voces muy reconocidas, como John
feane, Dieter Nohlen, Larry Diamond, en
e otros destacados especialistas; autoridades
electorales de América Latina, Europa. Asia y
frica; representantes de organismos mul
laterales como la Organización de Estados
ericanos, y organizaciones civiles como la

'undación Kofi Annan e IDEA Internacional,

as de 36 expertos que con sus exposiciones
nriquecieron el debate y reafirmaron su con
fianza en el INE y el prestigio internacional del
[ue éste goza desde los tiempos del IFE.
Conviene citar algunos datos señalados

"por Daniel Zovatto, director regional para
lérica Latina del Instituto Internacional para
Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA),
on el fin de comprender la magnitud del pro
ilema. De acuerdo con el más reciente reporte
e IDEA Internacional, dos terceras partes de
población mundial viven bajo regímenes
utocráticos o híbridos. Sólo 9% del mundo

ive en democracias plenas.
Hay países donde, aunque rigen institucio

es y condiciones democráticas, se observan
enazas o procesos de deterioro que ponen

;n duda su futuro. Tammy Patrick, encar
da del Programa de Elecciones del Fondo
ra la Democracia en Estados Unidos, su
¡rayó la injerencia de actores externos (como
usía o China) para impulsar a fuerzas anti

iemocráticas durante los procesos electora
ps norteamericanos. Además, advirtió que la
lemocracia debe cuidarse aun en sistemas
íemocráticos muy consolidados, como lo ilus
an las elecciones de 2020 en EU. A su vez,
presidente de la Fundación para los Siste

mas Electorales, Anthony Banbury, destacó
pandemia, los cambios en la geopolítica

global, la crisis ambiental y un cambio hacia
jn sistema nuevo a nivel internacional como
áctores que plantean nuevos desafíos a las
iemocracias liberales.

Entre los factores internos que ponen en
Entredicho a los regímenes democráticos,
/arios panelistas identifican la desafección
lemocrática, es decir, el desencanto de la ciu
iadanía con los resultados que han entregado
ilgunos gobiernos. La desafección va más allá
las tradiciones políticas; afecta lo mismo a

Iemocracias consolidadas que a las llamadas
Iemocracias emergentes. Como correlato de

este fenómeno, explicó Dieter Nohlen, se ob
serva el surgimiento de líderes autoritarios de
corte populista. Éstos imputan a la democracia
problemas que en realidad no tiene la capaci
dad de resolver, pero el discurso simplificador
descalifica así a las instituciones y abona a la
polarización que divide a los ciudadanos entre
extremos irreconciliables.

Por su parte, el vicepresidente de la Co
misión de Venecia. Philip Dimitrov. advirtió
sobre el uso de instrumentos de democracia

directa como mecanismos empleados por el
nuevo autoritarismo para establecer sistemas
no democráticos. La supuesta comunicación
directa entre el líder y el pueblo pretende im
ponerse sobre las instituciones que limitan al
Poder Ejecutivo y lo someten a la ley. Entre las
figuras más prominentes del foro estuvo el
académico australiano John Keane, quien alu
dió al concepto del "democraticidio", cuando

dirigentes democráticamente electos bajo la
promesa de traer justicia acumulan un poder
omnímodo y se vuelven verdugos del sistema.
Aunque se siguen celebrando elecciones, éstas
ya no garantizan una competencia auténtica;
únicamente el líder define quién es el pueblo
que merece representación. "La mariposa de
la democracia se convierte en la oruga del des
potismo" afirmó. Larry Diamond, profesor de
la Universidad de Stanford, enfatizó la respon
sabilidad de los medios de comunicación y las
redes sociales en la difusión de noticias falsas,
así como su modelo de negocios desvinculado
de los valores democráticos.

Desde la perspectiva de la autoridad elec
toral. Luis Roberto Barroso, presidente del
Tribunal Superior Electoral de Brasil, explicó
cómo el populismo suele atacar al Congreso,
la prensa y la independencia del Poder judicial.
En Brasil se ha vivido una embestida brutal por
parte del presidente Bolsonaro, especialmen
te contra el Tribunal Superior Electoral, al que
le inventa fraudes pasados y futuros. Carina
Perelli señaló que los populistas oponen la
visceralidad de la política a la racionalidad de
los organismos electorales. José Woldenberg,
expresidente del IFE y una de las figuras más
relevantes de la transición democrática de Mé
xico, explicó que la autonomía de la autoridad
electoral ha sido una fórmula esencial para ga
rantizar en este país elecciones auténticas. Por
ello son preocupantes, agregó, las agresiones
discursivas, la hostilidad presupuestal y las
amenazas de destitución de consejeros que
se han dirigido desde el poder contra el INE,

Entre las conclusiones que pueden extraer
se del foro, destacan que no existen las de
mocracias totalmente blindadas; las amenazas
pueden provenir aun de quienes hayan llegado
al poder por elecciones democráticas, y la des
información y el desencanto erosionan la con
fianza ciudadana en las instituciones políticas.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador es una persona de hábitos y cos
tumbres, así nos lo recordó en la invitación
que hizo a todos sus simpatizantes para
acudir al Zócalo capitalino el 1Q de diciem
bre y presenciar uno más de sus recurrentes
informes: "Vamos a congregarnos, para no
perder la costumbre, en el Zócalo democrá
tico de la Ciudad de México. Nos vemos el
le de diciembre a las 5 de la tarde", fue lo
que tuiteó.

Y sí, el mandatario vaya que es una per
sona de costumbres, por ejemplo, nos tie
ne acostumbrados a que viva en eterna
campaña. En el mismo video
que posteó junto con su in
vitación señala: "empecé así
(el video) amigos, amigas, les
habla Andrés Manuel López
Obrador, porque así era como
convocábamos antes por telé
fono cuando estábamos en la

oposición y quise recordarlo".
Los usos y costumbres del

Presidente señalan que las aler
tas sanitarias aplican para todo
el mundo, menos para México.
Así, cuando una nueva variante
del coronavirus. que los científicos han lla
mado Ómicron, amenaza y en varios países
ya está presente una cuarta ola. en México
convoca a un evento masivo porque para él
es más importante que lo vean y lo escu
chen, que un poquito de prudencia.

Ya agarró de costumbre de que, cuando
una ley no le conviene o no le gusta, la cam
bia y si no puede, porque implica pasar por
el Congreso, emite "acuerdos presidencia
les" para que, de un plumazo, se salte las
licitaciones, tener que rendir cuentas, trans
parentar contratos, y esos molestos trámites
que fueron creados con el objeto de, preci
samente, evitar opacidad y corrupción.

Lo ha intentado o hecho en varias oca

siones a lo largo de estos tres años de su
gobierno, su último intento fue publicar
un acuerdo para que sus obras de infraes
tructura sean consideradas de seguridad
nacional.

Pero los ciudadanos no son los
que padecen los "tradiciones" del Presi
dente, su propia gente sabe que, para
perder la costumbre, su jefe les puede hace
sentir la protección de su amor o el gol
pe de su desprecio. Los que están bajo
manto protector saben que pueden hacer y
deshacer mientras el Ejecutivo voltea ha
cia otro lado, pero los que caen del paraí
so terrenal tienen que sufrir humillaciones,
indiferencia y ataques, si no pregúntenle
lo mismo a Carlos Urzúa, Irma Eréndira
Sandoval. Julio Scherer. Gabriel García y,
más recientemente, Arturo Herrera y

Santiago Nieto. La costumbre
de la casa es que la abyección
y el servilismo pesa más sobre
cualquier otra cosa.
Para no perder la costum

bre, el Presidente seguirá tra
tando de ocultar la realidad con
verdades a medias o mentiras
completas. Aunque la inflación
está disparada, para él siempre
hubo tiempos peores, aunque
los indicadores hablen de una

caída en la economía él seguirá
diciendo que creceremos hasta

el 6% este año. así sus pronósticos de creci
miento hayan fallado una y otra vez. Ya no
puede ni siquiera defender que el peso se
mantiene fuerte, entonces les echa la culpa
a factores externos y, si alguien se queja de
que están saliendo los capitales del país, él
simplemente dice que, como nunca antes,
están llegando muchas remesas de nuestros
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paisanos, aunque eso no sea ningún logro de
su administración.

Para no perder la costumbre, el mandata
rio siempre le echará la culpa al pasado, a los
anteriores gobiernos. Después de tres años,
y que varias áreas de gobierno como salud
y seguridad están fuera de control, él verá la
viga en el ojo ajeno.

A estas alturas, seguramente la gente ya
se acostumbró, aunque no debe resignarse,
a que este gobierno es de una sola persona,
con ideas fijas y radicales, que no hay otra

manera más que la suya.

La costumbre
de la casa es

que la abyección
y el servilismo
pesa más
sobre cualquier
otra cosa.
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El hombre necesario
en arenas movedizas
El liderazgo de AMLO ha servido como válvula de escape a la
presión social y canalizar inconformidades por malos resul
tados de anteriores gobernantes, pero eso es muy diferente a
pensarse como el hombre necesario para impedir sólo por sí
mismo, ahora como gobernante, que los problemas se des
borden. La arraigada creencia de que el país exige al hombre
fuerte, que se impone a las circunstancias, vence a la realidad
y resuelve el futuro con claridad. Nada de esto se observa en
el horizonte, donde se agolpan nubarrones por la descom
posición de la violencia y el parón de la economía, sin planes
para mitigar la incertidumbre de un rebrote de la pandemia.

El momento es delicado porque el espectro de covid y
nuevas variantes abren interrogantes sobre la reactivación
económica mundial, la inflación y aumento de tasas que agita
los mercados o el titubeo de los bancos centrales sobre el re
tiro de estímulos sociales. Aquí la economía se le descuadra a
la 4T en un momento también crítico en que el crecimiento
enfrenta su mayor desafío en 25 años y exige un liderazgo
que entienda los problemas y las circunstancias del país, di
sociadas del "yo y mi popularidad" plasmado en el "yo o el
caos" con que alcanza su tercer año de gobierno.

La polarización hoy de poco ayuda a cultivar la incerti
dumbre en un mundo, de por sí incierto, con la apelación
al lugar común, según la cual el futuro del país descansa en
un presidente que hable por arriba de todas las cabezas y
conduzca con mano firme el timón sobre la fragilidad de las
instituciones. Ése es en resumidas cuentas el mensaje que
López Obrador envió en una de las mañaneras de esta se
mana cuando alardea de que si él no hubiera sido presiden
te, el país sería un caos. Que sin su triunfo en la elección de
2018, el país estaría hundido y "no hubiera podido enfrentar
la pandemia... hubiera costado muchísimas más vidas, es
taría destrozado". Lo sigue estando, y eso es lo que tendría
que preocuparle.

Sí creo que el voto por el cambio en 2018 tuvo efectos
para catalizar la violencia que cultivaron otras presidencias
con sus banalidades, más contingentes que necesarias, vo

luntaristas o frivolas, pero eso no quiere decir que sea im
prescindible la figura del "indispensable" para el rumbo de la
nación. Lo que requerimos es un liderazgo que comprenda y
se mantenga en contacto con nuevas realidades que deja la
pandemia como refleja el último dato sobre la caída del PIB
con problemas como la precarización del empleo, subsis
tencia de empresas, aumento de la pobreza e informalidad, y
desarticulación de las cadenas globales de suministros. No la
disyuntiva entre la salvación y la confusión, sino un gobierno
que actúe para reducir tensiones políticas y administrativas,
a pesar de los obstáculos que se pone, y le ponen sus ad
versarios, para frenar su proyecto. Y que no se empeñe en
llevar a trancas y barrancas al "paraíso" de la transformación,
como prometían sus antecesores con sus reformas sin mejo
rar nunca las condiciones de vida de la población.

El país se mueve en arenas movedizas en las que patalear
con movimientos bruscos de decretazos administrativos o
virajes en el Banxico, sólo aumenta las tensiones, aunque se
quieran justificar por el proyecto del gobierno. Para zafar
se del hundimiento es necesario ofrecer la mayor superficie
corporal del país en su conjunto, no sólo la espalda de un
hombre por amplia que sea la aprobación numérica en las
encuestas. Es momento de buscar apoyos para escapar de las
restricciones de un cambio estructural en la economía que
detiene el crecimiento como indican los datos de la última
semana sobre la inflación al mayor nivel en 20 años, estan
camiento del empleo, déficit al alza de la cuenta corriente y
fuga de capital.

El Presidente dice que el país se salvó del caos porque
él tiene sensibilidad, la cual, vale decir, mostró en su últi
ma visita a EU con propuestas acertadas de crear un bloque
económico de América del Norte o la ventaja de una reforma
migratoria. Pero esas oportunidades a futuro, como también
debe percibir, pasan por generar condiciones internas que
reduzcan las contradicciones y dosificar acciones de una
atropellada transformación en el corto tiempo de su gobier
no, amagado por su propia sucesión.
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Hace unos días escribía sobre la emoción de estar vivo y de
lo poco preparados que estamos para enfrentar y afrontar la
muerte. Hoy, empezaré diciendo que una vida que no está
sobrada en risas, no vale la pena vivirla. La risa suele ser un
reflejo del interior; decía Hazlit que se es feliz porque se ríe,
aunque casi todos pensemos que es al revés.

Aun atravesando un mal momento, las personas con vo
cación de sonrisas son más proclives a alcanzar altas cotas
de felicidad. A mí me gusta mucho reír, y soy feliz también
cuando puedo arrancarle a alguien una sonrisa. General
mente, la risa, compañera inseparable del buen humor,
implica una relación inteligente, primero con uno mismo
y después con quienes nos rodean. Mi querida Unagi tiene
una enorme facilidad para la risa, desde su monumental in
teligencia, sabe sacar jugo a muchas situaciones complejas
y la he visto reír en las más graves circunstancias, dentro
de una total coherencia y sin perder el plano de la realidad.

En mi casa, con amigos y familia, reímos todos; nues
tras fiestas y reuniones se pueblan de ironías, bromas más
o menos de buen tono y a medida que avanzan, se tornan
en una cascada de sana tontería, vamos bajando el listón y
acabamos por reírnos casi por contagio. Esto resulta siem
pre un deporte muy saludable, más allá de la multitud de
músculos que ejercitamos para reírnos, se ponen a funcio
nar también la bondad y las buenas vibras.

Me cuesta expresar que río en
mi comunicación por escrito, en
el WhatsApp, frente a la onoma
topeya típica de un simple jajá,
yo me siento cohibido y debo
aclarar con oraciones completas
que me estoy divirtiendo o que
algo me ha hecho reír. Entiendo
que puede ser una deformación
profesional, ya que me gano la
vida haciendo textos, y en ellos
nunca caben risas explícitas. Las

cadenas de memes, videos có
micos y demás herramientas del
humor que pululan en las redes, pueden parecerme, a ve
ces, muy exquisitas y las comparto en procura de provocar
la misma risa que a mí me causó. Hoy, los chistes viajan
de continente a continente en apenas segundos y resul
ta complicado tener algunos frescos para lucimiento en la
siguiente cena, eso exige actualización constante y virar el
tipo de humor a la búsqueda de situaciones chuscas en la
propia reunión. Es siempre aconsejable, por cierto, empe
zar haciendo pequeño escarnio de uno mismo. Disfruto de
las personas simpáticas y puedo enamorarme muy pronto
de quien sepa hacerme reír, lo valoro y lo asocio siempre a
inteligencias muy pulidas. A mi edad, ya también es reco
mendable huir de los sosos y los aburridos.

La risa puede venir de muy distintos orígenes, cabe hasta
la risita nerviosa que aflora sin pretenderlo en circunstan
cias comprometidas, hay humor en casi todo o, mejor dicho,
puede haberlo. Particularmente disfruto mucho del humor
negro, porque su irreverencia requiere de una valentía es
pecial, una gran caradura y suele ser un buen relajamiento
en los momentos de tribulación. Contaba un amigo que
tropezó con uno de los floreros que rodeaban al féretro
cuando se acercó a dar un pésame en la concurrida sala de
una funeraria, la caída ya provocó alguna sonrisa, pero las
carcajadas generalizadas se desataron cuando al levantarse
exclamó, señalando al difunto...: "Por poco me mato... yo
también".

La vida es muy corta para vestirse triste, rezaba un eslo
gan publicitario. Para mí, la vida es tan corta que hay que
reírse lo más posible. Las cosas no están para muchas risas
dicen ios serios, éstos que viven a milímetros de la amar
gura, pues en mi entender, cuanto peor se pongan las cosas
más creativos tenemos que ser para sacarle una risa, para
no caer en el trágico transitar de los que están furiosos de
existir. Me queda claro que todos nacemos sabiendo llorar,
nos queda la vida para aprender a reír. ¡Vamos, intentemos
reír un poco más!

La vida

es muy
corta para
vestirse

triste, rezaba
un eslogan
publicitario.
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Rayuela
Saben llegar hasta el

último confín. ¿Por qué si
grandes empresas han
recibido apoyos en

el pasado no hacen ahora
lo mismo con la

distribución de las
medicinas?
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En Hong Kong, la incomparable
pestañita en un autobús puede
prolongarse toda la noche
• "1 \ AGAR PARA DORMIR en un autobús? En Hong
s I—* Kong es la apuesta hecha por una nueva empresa de
\J _L camiones turísticos que propone giras sin destino,
una oferta presentada como una solución para luchar contra los
problemas de insomnio.

UNOS 70 PASAJEROS niños excitados, pero también jubilados
con cabello gris suben en dos grandes omnibuses de dos pisos.
Destino final: "ninguna parte". El primero es un "autobús silencio
so", en el que la gente puede dormir; el otro, uno turístico clásico.

EL VIAJE DE 85 kilómetros comienza en un animado barrio
de la ciudad, antes de recorrer las autopistas costeras y llegar al
aeropuerto de Hong Kong, casi desierto desde el comienzo de la
pandemia de coronavirus.

MIENTRAS ALGUNOS DISFRUTAN de la vista, otros se colo
can protecciones contra el ruido en los oídos y máscaras sobre los
ojos para sumergirse rápidamente en los brazos de Morfeo du
rante cinco horas, tiempo que dura el viaje del autobús que pasa
por varios lugares turísticos.

"CREO QUE TODO el mundo ha vivido la experiencia de no po
der dormir en casa, mientras en un autobús se puede dormir muy
profundamente porque se balancea y vibra", explica Ho Wai, un
adepto reciente a estos vehículos silenciosos.

"TODOS LOS HABITANTES de Hong Kong están estresados
por el trabajo, por los precios de los departamentos, por la vida

y ahora no podemos viajar", y hace referencia a las estrictas nor
mas de cuarentena para luchar contra el Covid19 que práctica
mente han aislado a Hong Kong del resto del mundo. "Con todo
el estrés acumulado, creo que muchos habitantes de Hong Kong
no duermen bien", explica.

OTRO PASAJERO, MATTHEW Chick, también decidió formar
parte del viaje con la esperanza de resolver sus problemas de sue
ño de las últimas semanas, pero le resulta difícil apartar la mirada
de la ventanilla. "El día está demasiado lindo como para dormir",
dice el joven de 29 años.

EL PRECIO DE los boletos oscila entre 99 y 399 dólares locales
(12.73 y 51.25 dólares estadunidenses). Las plazas de la planta
superior son las más caras.

SEGÚN FRANKIE CHOW, presidente y contratista de Ulu Tra
vel, las rutas elegidas tienen el menor número de semáforos posi
ble para reducir paradas que puedan despertar a los pasajeros.

PARA ÉL, EL fin de estos viajes es doble: que las personas con
dificultades para dormir puedan hacer una siesta y también ofre
cer un momento de evasión a los hongkoneses que quieren tener
un poco de turismo después de 20 meses del cierre de fronteras.

LA ESTRATEGIA DE cero coronavirus aplicada por el gobierno
ha permitido mantener la tasa de infección en un nivel bajo, pero
ha aislado completamente al centro internacional de negocios.

Afp

? La visión empresarial para aminorar los efectos del largo
encierro en este país dio en el clavo con el nuevo servicio que
recorre lugares turísticos, aunque no se disfruten. Foto Afp
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BAJO LA LUPA
Detrás de la elección en Honduras: choque
ChinaEstados Unidos y TrumpBiden
ALFREDO JALIFERAHME
LA TRASCENDENCIA GEOPO

LÍTICA de Honduras radica en su
"anillo marítimo" en las entrañas
del mar Caribe: el soft belly (bajo
vientre) de Estados Unidos, según el

analista israelíestadunidense del Pentágono,
Robert Kaplan (https://bit.ly/3pc5rOa)que
comprende ocho (sic) fronteras náuticas: Mé
xico, Belice, Cuba, Islas Caimán, Guatemala,
Jamaica, Colombia y Nicaragua.
LA OTRA FRONTERA marítima de Hondu
ras con El Salvador y Nicaragua (además de su
frontera caribeña) es del lado del océano Pací
fico, en el golfo de Fonseca, lo cual le concede
su atributo singular de ser un país bioceánico.
HONDURAS FORMA PARTE del malhadado
"triángulo norte" con Guatemala y El Salvador
con sus propias definiciones geopolíticas ("La
tinoamérica fracturada por su dilema ontoló
gico entre Estados Unidos y China", https://
bit.ly/3FTC75u). El bunker de la embajada de
Estados Unidos de una manzana de superficie
y su aparatosa nueva construcción de otras dos
manzanas destacan en su capital Tegucigalpa.

MAS ALLÁ DE que en la actualidad Honduras
ostente su primer ingreso por las remesas (7 mil
150 millones de dólares, https://bit.ly/314ksJt)
de los alrededor 1.3 millones de hondureños
en Estados Unidos de sus casi 10 millones de
habitantes, se podría aducir que Colombia y
Honduras son los supremos bastiones militares
de protección del mare nostrum caribeño de Es
tados Unidos bajo la férula del Comando Sur.
COLOMBIA OSTENTA "NUEVE bases cua
si militares" de Estados Unidos (https://bit.

ly/32IyW2x), mientras Honduras alberga la
base aérea (sic) estadunidense de Soto Cano,
también conocida como Palmerola (https://
bit.ly/3p4BgIy), cuyo objetivo benigno es el
poco exitoso combate al narcotráfico y cuyo
verdadero designio es la protección del "bajo
vientre" caribeño de Estados Unidos.

EL MINISTERIO DE Relaciones Exteriores de
China arremetió contra la "torcedura de bra
zo" de Estados Unidos que desea que "Hondu
ras mantenga sus relaciones diplomáticas con
Taiwán" cuando "ha advertido" a Tegucigalpa
de "algunos de los riesgos" (sic) de acercarse a
China (https://bit.ly/3DaS5qp).

LA AGENCIA BRITÁNICA Reuters comenta
que "Estados Unidos y China se pelean (sic)
sobre Honduras y la ponderación de sus lazos
con Taiwán" (https://reut.rs/3D26QLQ). Hoy
solamente quedan 15 países en el mundo que
reconocen a la isla renegada de Taiwán, mien
tras China irrumpe triunfalmente en "Suda
mérica" (https://bit.ly/3p05hJs).

SEGÚN REUTERS, UN triunfo de Xiomara
Castro (XC) derivaría a suculentas inversiones
de China. Impacto la sorprendente visita del
polémico saliente presidente Juan Orlando
Hernández (JOH) a Taiwán durante tres días,
a dos semanas de la elección presidencial,
donde es favorita por amplio margen de 17 por
ciento (sic) en las encuestas. XC, esposa del
ex presidente Manuel Zelaya (MZ) depuesto
por la dupla Obama/Biden y su secretaria de
Estado Hillary Clinton, bajo el pretexto de la
anatemizada ayuda petrolera de Venezuela y
su ALBA chavista.

SHANNON TIEZZI, DEL portal nipón The
Diplomat, comenta que Taiwán "está preocu
pado" porque la probable presidenta XC podría
romper sus relaciones y alternar sus lazos di
plomáticos con Pekín (https://bit.ly/3cS4d4T).
Cabe señalar la visita, a una semana de la elec
ción, por una "misión de alto nivel" de Estados
Unidos (https://bit.ly/30Zi5YM).

¿ESTARÁ DISPUESTO BIDEN a aceptar el
triunfo de XC cuando es conocida su animad
versión al saliente presidente JOH, partidario
de Trump y su política sinófoba a ultranza?
Tampoco se puede soslayar que el presidente
de Guatemala, Alejandro Giammattei, es tam
bién partidario del trumpismo, mientras el pre
sidente palestinosalvadoreño Nayib Bukele se
ha inclinado a favor de China, cuando colisiona
con los intereses monetaristas de Estados
Unidos debido a su adopción del bitcóin no
se diga la deslegitimización de la reciente elec
ción presidencial en Nicaragua por Biden y su
vilipendiado instrumento de la OEA.
EN MEDIO DE una vecinal ambientación hos
til a los demócratas y más favorable al trum
pismo, a Biden le conviene paradójicamente
más el triunfo de XC, pese a su mayor afinidad
con China. De paso, Biden podría resarcirse del
golpe de Estado teledirigido contra el ex presi
dente MZ, esposo de XC.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channeI/
UClfxfOThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_
as=subscriber
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? Paradójicamente a Joe Biden le conviene
más el triunfo de la candidata hondureña
Xiomara Castro, pese a su mayor afinidad con

China. En la imagen, escena en una barbería
de la colonia Nueva Suyapa, en Tegucigalpa,
Honduras. Foto Afp
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Honduras, ¿habrá
fraude en las
elecciones de hoy?
Desde 2009 la política

de Honduras gira alrede
dor de la crisis provocada

por el derrocamiento del presi
dente Manuel Zelaya. La elección
de hoy puede cerrar un ciclo si
triunfa la fuerza progresista en
cabezada por Xiomara Castro,
la compañera de Zelaya, o puede
dejarlo abierto indefinidamente,
afirma el periodista argentino Pe
dro Brieger, en nota que resumo.

ZELAYA ASUMIÓ LA presiden
cia en 2006 de la mano del Partido
Liberal y sin el apoyo de las fuerzas
de izquierda históricas. Provenía
de un sector de la oligarquía, pero
decidió impulsar reformas para
favorecer a los sectores posterga
dos en un país con altísimos niveles
de pobreza. No se lo perdonaron,
y en junio de 2009 fue derrocado.
El ejército lo apresó en su casa y
lo trasladó a Costa Rica, pero fue
el parlamento el que fraguó su
destitución. Con ello se inauguró el
llamado lawfare para derrocar a un
presidente progresista, diferente
de los golpes de Estado "tradicio
nales", en los que las fuerzas arma
das tomaban el poder.

EN ESTE CASO, las fuerzas ar
madas no tomaron el poder y no
hubo ruptura institucional, ya que

asumió la presidencia Roberto Mi
cheletti, presidente del Congreso,
como marca la Constitución, y se
mantuvo inalterable el cronograma
de la elección presidencial de 2009.
Porfirio Lobo, del histórico Parti
do Nacional, triunfó con holgura
mientras Zelaya, que había regre
sado al país, se hallaba refugiado
en la embajada de Brasil y su movi
miento impedido de participar.

EN 2013, LA candidata de las
fuerzas progresistas, que ya
abrazaban a Zelaya, fue Xiomara
Castro, quien lideró en las calles la
resistencia a los golpistas de 2009.
El nuevo movimiento de Zelaya
Libre pudo organizarse a pesar
de la represión y presentarse a
las elecciones, pero fue derrotado
por Juan Orlando Hernández,
del mismo partido de Lobo, entre
denuncias de fraude, historia re
petida en 2017.

EL FRAUDE AMENAZA de
nuevo con evitar un triunfo de
Xiomara Castro, que ha logrado
sumar todo el arco progresista y
aparece liderando las encuestas
por amplio margen. Mirar al Sur
recuerda que Washington, con
presencia militar y opuesto a la
democracia en el país centroame
ricano, es quien tira de los hilos
tras el telón.
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DESPERTAR EN
LA IV REPÚBLICA
¿Cómo resolver
la crisis de
México?
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZ PINCHETTI
Todos estamos de

acuerdo en que el principal
problema de México es la

desigualdad. Si nos comparamos
con los países altamente desarro
llados, las diferencias son pavoro
sas. Por ejemplo, en Alemania 80
por ciento de la población puede
considerarse de clase media. El sa
lario mínimo es de mil 500 euros
al mes (39 mil pesos mexicanos).
En México, apenas hemos podi
do alcanzar los 4 mil 230 pesos.
América Latina también nos aven
taja, México es el segundo país de
mayor concentración del ingreso
por una minoría.

¿CUÁL ES LA solución y, con ella,
la de la crisis de México? La de
mocratización, es decir, el poder
político no se podrá seguir con
centrado en manos de una reduci
da élite. Durante el Porfiriato, 80
por ciento de la población estaba
en la pobreza y actualmente es el
50 por ciento. Es un avance, pero
insuficiente.

LA ESTRUCTURA ECONÓMI
CA y social están determinadas
por la organización política. Si
el poder es acaparado por un
pequeño grupo, la tendencia a la
concentración de la riqueza es
inevitable y también la desigual
dad. La organización de las clases

emergentes y de los residuos de
las viejas castas depende de la po
lítica y la modernización de ésta es
la democracia, que implica no sólo
el respeto al voto, sino la solidez
de nuestro sistema jurídico y el
Estado de derecho.

NO PODEMOS PENSAR que la
democratización y la redistribu
ción puedan producirse en forma
progresiva e inevitable como en
otras sociedades mejor integra
das, por ejemplo, de países euro
peos como Alemania, Francia,
Inglaterra y las naciones nórdicas.
En una sociedad desigual y con
profundas diferencias raciales,
la intervención del Estado debe
ser mucho más enérgica: ir más
allá de la rectoría que ya le enco
mienda la Constitución, impulsar
la redistribución y subsidiar a los
más necesitados.

TENEMOS UN EJECUTIVO fuer
te, con capacidad de centralizar las
decisiones. Si la Presidencia de la
República actúa con una tendencia
verdaderamente democrática,
puede reducir los privilegios eco
nómicos sin que el progreso trans
formador desestabilice a la socie
dad. Aquellos que verán reducidas
sus ventajas no se opondrán si se
amplía el mercado y la prosperidad
general, que son consecuencias ge
nerales de la democratización.
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Me gusta la frase onde
ra que k da título a esta
digresión dominical, pe
ro la he visto en algunos
contextos como identifi

cado!" de ruquez: "si dice iguanas ranas
pasa del quinto piso" Espero que esta
venturosa unión entre reptiles y anfibios
supere el prejuicio y el paso del tiem
po porque es verde, visual y bonita, ade
más de contar con una mejor presenta
ción que e! adverbio formal: igualmente,
o, peor aún: igual.
En plan de revancha puedo decir que

hay frases abominables que nacen vie
jas aunque se identifiquen con la niñez,
adolescencia o juventud. Una en especial
me saca ronchas y la pronuncian desde
ios millennials hasta los balbuceantes

bebés de hoy: "No tengo tema con eso.**
Con esa piedra biliar yo si tengo proble
ma porque pertenece al lenguaje políti
camente correcto que con no poca fre
cuencia esconde un Al lien de hipocresía
y aparente "neutralidad". Ahora resulta
que tema puede ser sinónimo de proble
ma. Imaginemos la frase en otros con
testos: "¿Cuál es tu tema?" "Es un tipo
lleno de temas".

RANAS. IGUANAS Y PLAGAS

Sobre la frase capitular recuerdo dos ca
ricaturas de Los Simpson que hace unos
días me hicieron pensar. La primera de
ellas es cuando Bart viaja con su familia
a Australia y al llegar" al aeropuerto se
topa con una advertencia. Lisa le expli

ca: "Dice que no se pueden traer plantas
ni anímales porque cualquier criatura
que entrara podría afectar et equilibrio
ambiental". A Bart se le hace fácil libe
rar a su mascota viajera en una fuente:
"Lo siento nena pero ya no quiero más
problemas aquí te recojo luego" La rana
escapa de la fuente mientras un mater
nal canguro le da un beso antes de guar
darla en su bolsa.

Las ranas se reproducen exponencial 
mente y desde un helicóptero que los li
bra de ser linchados la familia observa
cómo los anfibios norteamericanos aca
ban con las cosechas australianas mien

tras Lisa les explica: "Eso pasa cuando
se introducen especies extranjeras en un
ecosistema extraño." Toda la familia, in
cluida Lisa, ríe de manera inconsciente
por el desastre ocasionado.

En otro episodio, Apu, el inmigrante
de la India dueño del KwikEMart, abre
una caja de donas importadas y mien
tras las acomoda en su aparador ve, sin
prestarle importancia al hecho, cómo
escapan de la caja un par de hermosas
iguanas verdes que terminan convirtién
dose en plaga en Springfield a falta de
depredadores naturales.

IGUANAS EN TUXPAM; ¿PLACA 0 RESCATE?

Lo anterior viene a cuento porque en
Túxpam, Veracruz, poco antes de la
pandemia fue inaugurado a la orilla del
río el Santuario de Iguanas. Ai caminar
por ahí es posible observarlas cargando

su batería solar. Al inicio del paseo hay
advertencias sobre los cuidados que de
be tener el transeúnte y la especial aten
ción si camina con perros. Hace unos
meses un amable señor que circulaba
con sus canes me dijo que las iguanas
se habían reproducido rápidamente por
que no tenían depredadores naturales.
Me hizo pensar.

Lo recordé porque yo no he visto mu
chas y particularmente ayer que fui a to
mar fotografías vi menos, además omi
tió mencionar que el hombre es un gran
depredador de varias especies, inclui
das las iguanas puesto que la carne de
estos reptiles es considerada un man
jar en ciertos restaurantes exóticos. Lo
cierto es que en la placa de las dos es
pecies que se introdujeron se alcanza a
leer a propósito de una de ellas: "Garro
bo. Ctenosaura similis. De jóvenes tien
den a ser insectívoros, a medida que cre
cen se vuelven herbívoros y carnívoros
oportunistas. Presentan una coloración
café grisáceo con una serie de bandas
dorsales oscuras y una cresta de largas
espinas que se extienden por el centro
de la espalda. Los machos llegan a me
dir 1.3 metros mientras que las hembras
un metro,'*

Quien elaboró la placa, de colores
carcomidos por el sol, parece que extra
jo la información de Wikipedia o por lo
menos es editor de esa sección en la que
también es posible leer algunos datos
que podrían estar dándole parcialmen
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te la razón al señor de los perros: "Ál
ser una especie oportunista también se
alimenta de peces, huevos, aves, roedo
res e incluso crías de tortugas marinas."
Hay otra especie introducida en el

santuario que también está catalogada
por la Seniarnat en la NOM0592010,
Sin embargo, la ficha descriptiva sólo la
cataloga como iguana verde.
A mí me gusta verlas tendidas so

bre los brazos de los árboles tomando

el sol. Y bueno, no olvidemos a Jub Jub,
ta mascota de Selma, hermana de Mar
ge Simpson *

U
Hay f rases

abominables que

nacen viejas aunque
se identifiquen con la
niñez, adolescencia o

juventud

/f
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La verdadera solución de nues

tros problemas de inseguridad
y violencia está en cambiar y
obedecer la letra del Himno
Nacional

Así cómo provisoriamente Santa An
na le ofrecía a la patria un soldado en
cada hijo, cuando algún extraño enemi
go intentara mancillarla, debemos hacer
una gigantesca leva nacional y conver
tir a cada mexicano en aguerrido Juan,
darle una carabina (o una resortera, si
las posibilidades presupuestarias impi
den lo primero) y poner un militar en
cada esquina.
Justo es decirlo, ya el señor presiden

te había rechazado tal saturación de sol
dados en los rincones de la patria ente
ra, pero las cosas han cambiado, Y no lo
han hecho para bien.
Los efectivos militares al comienzo

de la administración del actual y bien
hechor presidente —aun cuando esta
palabra sea poca para describir el es
fuerzo transformador de un cambio de
régimen, de conciencia y hasta de alma
en este pobre país— eran, entre Marina
Armada, Ejército y Fuerza Aérea, como
de 350 mil, cuando mucho.

En aquel tiempo no existía la Guardia
Nacional y la corrompida Policía Fede
ral apenas tenía treinta mil elementos.

Hoy la dicha guardia ya ronda los 100
mil y por todo el país brotan cuarteles
para ella. Una proliferación sólo supe
rada por las sucursales (aún en proyec
to) del Banco del Bienestar y las tiendas

Oxxo, cuyos impíos y diabólicos dueños,
no pagan la luz. Son perversos.

Sin embargo, ¡a maldad, cuyas raíces
son hondas y profundas (como decía Pa
co Malgesto), no se retira. Los malean
tes, traficantes, chantajistas, ladrones,
estafadores, tratantes, lenones, y demás
rufianes se resisten a comprender el len
guaje de la fraternidad universal al cual
nuestro presidente ha convocado no solo
a la nación, sino a la humanidad entera.
Y esa resistencia impide el floreci

miento del árbol de la paz, pues el se
ñor presidente se ha comprometido, des
de su campaña, a lograr la pacificación
nacional y a repartir los abrazos fran
ciscanos, ahí donde los conservadores
del neolibera!ismo clasista y racista sol
taban balazos.

Pero los abrazos no han sido posibles
porque si alguien se oculta tras las si
glas de un cártel de traficantes, cómo
va a ser posible dispensarle la calidez
del abrazo fraterno,.

A quienes sí se les ha podido abrazar, y
eso gracias a su cilindrico o "entamalado"
envoltorio, es a los cadáveres zacateca nos
colgados de los puentes, porque no se tra
taba de cortarles el mecate y verlos caer
como costales mortuorios, sino de bajar
los con respetuoso cuidado, lo cual se lo
gra nada más con el abrazo "post mar
te m" Y también con una escalera grande
y una chiquita. Según la altura.
Por todo eso la Guardia Nacional y

los efectivos de la infantería nos van
quedando escasos. El remedio es la le
va universal.

Si quitamos a los "adultos mayores";
es decir, a los viejos fuera de la edad
militar; los muchos enfermos y discapa
citados, y a los niños y menores de 18
años (esos no sirven ni para vacunarlos),
nos quedan como de 80 millones de po
tenciales soldados. De esos, retiremos a
quienes carecen de manera honesta de
vivir La cifra cae como a la mitad.

De todos modos, un ejército de paci
ficación de 40 millones de mexicanos,
divididos en los dos y medio millones de
kilómetros cuadrados de Ja patria, nos
da un número suficiente. De esa exten
sión territorial quitemos cerros pelones,
cumbres nevadas, y charcos.

Esos 40 millones de soldados podrían
cuidarla seguridad, capturar delincuen
tes gracias a su especialización en abra
zos paralizantes; repartir tarjetas del
bienestar, construir aeropuertos y su
cursales bancarias; distribuir medicinas
(cuando haya), aplicar vacunas, cortar
les el pelo a los campesinos pobres., piz
car elotes, pavimentar caminos rurales,
repartir gasolina, vigilar oleoductos, ga
soductos y terrenos huach¡coleros; cons
truir cuarteles, cortar amapola, poner
retenes en las carreteras michoacanas,
edificar cuarteles y en sus tiempos libres
capar gatos.

Esto último es de extrema importan
cia para la paz, porque de noche los ga
tos y las lúbricas gatas chillonas, mau
llan con erótica escandalera y no deja
rían dormir a los soldados garantes de
la pacificación »
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SUBE V BAJA

Alejandra Estudillo
Cíavadisfii

La clavadista logró oro en la plataforma
individual con lo que México suma 7 pre
seas de primer lugar hasta e! momento en
ios Juegos Panamericanos Júnior CaliVa
I Je 2021.

Andrea Agnelli
Presidente del Juventus

Seis dirigentes del Juventus, entre ellos su
presidente, están en la mira de la brigada
financiera de la policía; investigan fichajes
con datos falsos sobre facturas de transac
ciones inexistentes.
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Nuevo intento
El Frente Cívico Nacional fue creado por los mismos
que en 2019 lanzaron Futuro 2021, para restar poder
a Morena. Ahora buscan cohesionar a la oposición con
un candidato de unidad rumbo a 2024, pero más de
uno cree que el proyecto impulsado por Guadalupe
Ácosta Naranjo Emilio \lvarez Icaza Gustavo Madero
y Demetrio Sodi entre otros, también hará agua.

El ausente
Brilla por su ausencia el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, mientras suena la alarma por Ómici on, nueva
variante del Covid 19, que se expande en el mundo.
El subsecretario Hugo López Gatell tuiteó que ante
esa cepa no sirve cerrar fronteras, y en la CDMX, la
secretaria, Oliva López, informó que aún no hay casos.
De Alcocer, ni sus luces. Luego por qué lo regañan.

Marcelo pone condiciones
Muy ocupado está el canciller Marcelo Ebrard ante
la inminente reactivación, en los próximos días,
del programa Quédate en México, por parte de EU.
El titular de la SRE pidió al gobierno de Joe Biden
recursos adicionales para albergar a los solicitantes
de asilo que sean obligados a permanecer en territorio
nacional y, sobre todo, vacunarlos contra el Covid 19.
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Ratificación, el jueves
Sería hasta el jueves, y no este martes, la ratificación
de Victoria Rodríguez Ceja como nueva integrante de
la Junta de Gobierno del Banco de México. El motivo,
nos explican, es que el miércoles es el festejo del
presidente López Obrador en el Zócalo, por su tercer
año de gobierno, y los senadores de Morena andan
muy ocupados en los preparativos para el mandatario.

Dante, sin obstáculos
Mero trámite, nos hacen ver, será la Convención
Nacional Democrática de Movimiento Ciudadano, del
2 al 4 de diciembre, para entronar a Dante Delgado
como su coordinador nacional. Hay prácticamente un
acuerdo para que resulte efecto, luego de que Clemente
Castañeda dejó el cargo para asumir la coordinación
de la bancada naranja en el Senado.
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Conm Presiden le, dio pasos
hacia una normalización de tas

relaciones de II con Cuba

• GRACIAS A EL, LOS DREAMERS
PUDIERON SALIR DEL

ANONIMATO Y EMPEZARON A

LLEVAR UNA VIDA ORDINARIA.

"Sí, el Nafta con México, tenemos que ver
o", fue el primer comentario que me hizo
el entonces candidato a senador, Barack
Obama. Era entonces octubre de 2004, en

la elección donde Ceorge Bush resultó Pre
sidente para un segundotérminoy Obama
alcanzó el Senado.

Previamente, Obama fue senador por
lllinoisy activista dentro de una organización
religiosa en favor de la comunidad.

La declaración ele Obama fue cuando

conversé con él, mientras hacía campana
dentro del Partido Demócrata, y los líderes
ciel sindicato automotriz lo invitaron a un

mitin en Detroit, donde yo era Cónsul de
México.

Me quedó claro que estaba a disgusto
conelTratadode Libre Comercio con México,
aunque no tenía una posición definida. En
los años posteriores, ya como Presidente,
no varió significativamente la relación de

socios comerciales entre ambos países.
Amén desús posturas liberales,cié cles

trabarla participación militar(.esupaísen
el medio orientey en Afganistán, dio pasos
hacia una normalización cíe las relaciones

de EU con Cuba y abrió la puerta para la
presencia legal de los miles clejóvenes que
llegaron indocumentados con sus padres,
comúnmente llamados "dreomers".

De ese grupo clejóvenes inmigrantes
indocumentados, alrededor de 900 mil se
registraronycleelloscasi 90% son de origen
mexicano. Bien por ellos porque pudieron
entrar a la universidad, tener un empleo y
accediera la licencia para manejar. Es decir,
graciasaObama.salieronclelanonimatoy
empezaron una vida ordinaria.

En alguna ocasión hablando ante inmi
grantes que tomaban el juramento para
convertirse en ciudadanos de ese país,
Obama estableció el símil ele la migración
mexicana, con la que, procedente de Eu
ropa, llegó a Norteamérica durante el siglo
XIX... sólo que, entonces llegando, les ciaban
estatus de residentes.

Años después me encontré de nuevo
con él,en una recepción oficial en México....
Le recordé el comentario y sonrió. No es lo
mismo ver las cosas como candidato, que
vivirlas como servidor público.
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A ¡Hiríir del asesínalo de Alvaro Obregón, ningún
Presidente ha pretendido reelegirse, lo que no quiere
decir que nuís de uno no lo haya ¡tensado

Plutarco Elias Calles, Lázaro
Cárdenas y Miguel Alemán
fueron los grandes arqui
tectos del sistema político
postrevolucionario, que ha
dado paz y estabilidad al
país. En este sistema la ins
titucionalidacl de las Fuerzas

Armadas al podercivil ha sido
una de sus características

principales.
Sólo es posible valorar

esta virtud de nuestro sis

tema, si históricamente se
recuerda la infinita lista de

golpes de Estado, traiciones
y revueltas protagonizada por caudillos, desde Nicolás Bravo, que
se alzó en contra de Guadalupe Victoria y que fue derrotado por Vi
cente Guerrero; hasta Juan Andrew Almazán, que inició una revuelta
armada por la sucesión cíe Lázaro Cárdenas del Río. Finalmente, la
llegada de Miguel Alemán a la Presidencia marcó el fin de la era de
los militares en el poder.

En la segunda mitad del siglo XX, naciones como Chile y Argen
tina vivieron sendos golpes de Estacloy dictaduras protagonizadas
por sus Fuerzas Armadas, cuyos mandos fueron preparados en el
extranjero o que obedecían a intereses de la oligarquía de dichos
países.

México libró esa circunstancia, porque nuestras Fuerzas Armadas
tienen un origen populary nacionalista. Nacieron c!e la Revolución
Mexicana, como el anterior Ejército nació de la Guerra de Reforma
y el anterior, ele la consumación de la Independencia. También
porque a partir del asesinato de Alvaro Obregón, ningún Presidente
de la República ha pretendido reelegirse, lo que no quiere decir que
más de uno no lo haya pensado, pero no somos adivinos y nunca

lo sabremos.

¿Qué significa que el presidente Andrés Manuel López Obrador
haya asignado tantas tareas a las Fuerzas Armadas? ¿Qué se dijo,
qué pasó en aquella reunión ciel entonces presidente electo con los
altos mandos militares, que a partir de ésta, AMLO desechó la idea
de sacar al Ejército ele las calles y por el contrario, lo convirtió en su
principal apoyo? ¿Se trata de un nuevo militarismo o de la única
alternativa para evaclira la corrupcióny enfrentara la delincuencia,
que en los dichos del Presidente, son los principales problemas
del país? La pregunta más importante, cuya respuesta debe pen
sarse: ¿Este protagonismo de las Fuerzas Armadas afectará su
institucionalidacl?

No. La institucionalidacl de nuestras Fuerzas Armadas sigue,
pero debe advertirse que los excesos verbales de chas pasados
cíe los secretarios cíe la Marina y cíe la Defensa Nacional son malas
señales. No es correcta, necesaria o útil tal concentración cíe tareas
en marinosy militares. En arcas abiertas, hasta el másjusto peca,
cíice el cíicho.

Mi odontólogo es capitán segundo. Ya está retirado, pero a algu
nos pacientes nos atiende en su casa en una colonia militar, cerca
cíe la Secíena. Cuenta que tuvo por vecinos a varios generales que
cuando ascendieron se mudaron a La Herradura y otras colonias,
pero que ahora se están mudando a las Lomas. Nunca se había
visto tanta prosperidad. La política es cíe bronce.

• DEBE ADVERTIRSE QUE
LOS EXCESOS VERBALES

DE DÍAS PASADOS DE
LOS SECRETARIOS

DE MARINA Y DE LA

DEFENSA NACIONAL

SON MALAS SEÑALES.
NO ES CORRECTA TAL

CONCENTRACIÓN DE
TAREAS EN MARINOS Y

MILITARES
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CONTRA LAS
CUERDAS"

Ni amigos, ni recursos, ni popularidad,
ni poder. El gobernador de Jalisco lo pierde
todo a la mitad de su sexenio

I pleito entre Enrique Alfaro, goberna
E dórele Jalisco, y el grupo Universidad es

irreconciliable: el mandatario no acudió

ayer a la inauguración ele la Feria inter
nacional de Libro de Guada tajara (FIL),
la segunda más importante del mundo.
Una ausencia que marca un precedente

en la historia de ese evento.

El gobernador se está quedando solo en la mitad de su
sexenio: con el ascenso de Samuel García al poderde Nuevo

León y la caída en la popularidad de Alfaro. éste dejó de ser
el consentido ele Dante Delgacloy Movimiento Ciudadano.
Clemente Castañeda, uno de los pocos hombres cercanos
que le quedan al gobernador de Jalisco, también dejó de
ser el dirigente nacional del partido naranja.

Alfaro fue encandilado por Andrés Manuel López Obra
dor en visitas que el presidente hizo a Jalisco y viceversa,
y eso lo fue distanciando con los de movimiento naranja.
Sin embargo, la intención del inquilino ele Palacio Nacional,
fiel a su astucia política, fue lazar un tiro ele doble banda,
pues entre sus adversarios, además ele Dante Delgado está
Raúl Padilla, líder mora! del grupo universidad, en la mira
ele la Cuarta Transformación.

Máscletresclécaclasdemanejarel poder
real de la universidad fueron suficientes para
ser visto como una inercia intelectual de lo

que él llama sistema neoliberal y en eso radica
el plan de desmantelamiento de la segunda
universidad más importante del país después
cíela UNAM. El presidente quería usara Alfaro
para vencerá Padilla.

Pero a Alfaro nada le ha salido bien: se

enfrío la buena relación con la nomenclatura de MC se

peleó con Padilla y Ricardo Villanueva, rector en turno de
la Universidad de Guaclalajara, y se quedó chiflando en la
loma porque el presidente Andrés Manuel López Obrador
no le cumplió su promesa de ciarle recursos en 2022 para
desarrollar proyectos de infraestructura como una nueva
Línea del Metro.

Mirza Flores, vicecoordinadora de Movimiento Ciudadano
en la Cámara de Diputados y una ele tres diputados de ese
grupo político que se abstuvieron del voto en contra del
presupuesto 2022 como el resto de la bancada, terminó
denunciando la traición de Morena. Su voto en abstinencia

lo dio precisamente para que Morena apoyara a Jalisco
con recursos.
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Mirza Flores dijo hace una semana que el presupuesto
asignado a Jalisco es inequitativo, dado que la economía
de la entidad creció 31 por ciento en los últimos 10 años.

"Nos parece completamente irracional el presupuesto
que le están asignando a Jalisco, en donde dejan fuera las
obras. No se está teniendo la distribución ele los recursos

que se deben ele tener para las necesidades propias ele
cada municipio en todo el país", señaló

La diputada también aseguró que Jalisco aporta ocho
ele cada 100 pesos a la economía nacional, pero recibe dos
ele cada 100 pesos ele la Federación.

Ni amigos, ni recursos, ni popularidad, ni poder. El go
bernador ele Jalisco lo pierde tocio a la mitad
de su sexenio, pues también recordemos que
tuvo que bajara su alfil rumbo a la candidatura
por la alcaldía de Guaclalajara para que Pablo
Lemus se convirtiera en el abanderado, un
político que a pesar de formar parte de Mo
vimiento Ciudadano no es de su grupo, sino
del sector económico de Jalisco.

UPPERCUT: Calileos, Futuro 21 y ahora
lanzan Frente Cívico. Son varios personajes: Ricardo
Pascoe, María Elena MoreIra, Gustavo Madero, Gua

dalupe Acosta Naranjo y Cecilia Soto entre otros... Este
domingo se llevará un encuentro estatal de dirigentes

políticos, sociales, sindicales "Comprometidos con
México". Encuentro en el que se dará a conocer su con
formación y actividades a realizar como una expresión
ciudadana que busca incidir en la agenda pública del

Estado de México.

La cita es en el salón Mariana, Adolfo López Mateos
225, Colonia Lindavista, Zinacantepec, Edomex.

Enrique Alfaro
fue encandilado
por AMLO, eso ¡o
distanció de MC
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líl discurso del general Luis Cresencio Sandoval en el
aniversario de ¡a Revolución caló hondo, no sólo en los

opositores al gobierno, sino en Human Righls Watch
Para la mayoría de los críticos
de la militarización, todo pa
rece indicar que sí.

El motivo, el discurso del
general Luis Cresencio San
cloval, secretario déla Defen
sa Nacional,en la ceremonia
del 111 aniversario de la Re

volución, al mencionar que
"como mexicanos es nece

sario estar unidos en el pro
yecto de nación que está en
marcha, porque lejos de las
diferencias cíe pensamiento
que pudieran existir (...) sólo
trabajancíoen un mismoob

jetivo podremos hacer la realidad de México".
No observo alguna referencia explícita de apoyo a Morena, o a

la cuarta transformación.

Sin embargo, el discurso caló hondo no sólo en los opositores al
gobierno, sino en Human Rights Watch (HRW), cuyo director para las
Américas, José Miguel Vivanco, consideró que el general Sancloval
"respaldó y se identificó públicamente con Andrés Manuel López
Obrador y su proyecto político".

Y alertó: "Cuando los militares se meten en política partidista la
democracia peligra".

Sin embargo, es algo común que los secretarios de Defensa o
Marina, en eventos conmemorativos, reiteren su respaldo al proyecto
c!e nación de los presidentes en turno.

Por ejemplo, el general Guillermo Calván, exsecreta rio de Defensa
Nacional ele Felipe Calderón Hinojosa, durante el XCVII Aniversario ele
la Marcha ele la Lealtad, señaló que "la cuestión de la sociedad es un
factor indispensable e insustituible para concretar el proyecto de país.

"Transformada en apoyo, hace viable toda estrategia compro

metida con el desarrollo, seguridad y bienestar ele la población",
señaló en su momento.

Algo similar declaró el general Salvador Cienfuegos, exsecreta rio
de Defensa, durante la ceremonia de salutación de las Fuerzas
Armadas al presidente Enrique Peña, al expresarle.

"Compartimos su visión de que México merece estar mejor. Para
dar cauce y sentido a este axioma, cuenta con la plena voluntad y
vocación de servicio c!e su Ejército y de su Fuerza Aérea.

"Nos enaltece la oportunidad de poder contribuir en su proyecto
c!e gobierno".

¿Lo anterior significa ría respaldar al proyecto c!e Moverá México
c!e Peña Nieto, o al PRI?, pienso que no; al menos no recuerdo que
Human Rights Watch hubiera externado en ese entonces, la misma
preocupación de ahora.

El artículo 17 cíe la Ley de Disciplina del Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos, prohíbea los militaresen activo inmiscuirseen política.
En ninguno de los tres casos arriba citados, han violentado ese
principie.

Es posible que los militares en lo individual voten por Andrés
Manuel López Obrador, pero no los veo acosando a opositores como
lo hace el crimen en una elección, al decantarse por un candidato.

Dudo que el presidente Andrés Manuel López Obrador necesite
que el Ejército haga campaña por su movimiento; en tanto eso
no ocurra, y sus elementos no tengan el derecho a ser votados, la
democracia electoral en México, no corre peligro alguno.

• ES ALGO COMUN

QUE LOS SECRETARIOS
DE LA DEFENSA

O DE LA MARINA

ARMADA, EN EVENTOS
CONMEMORATIVOS,
REITEREN SU RESPALDO

AL PROYECTO DE

NACIÓN DE LOS
PRESIDENTES EN

TURNO
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Las variables que explican la felicidad son el PIB per
cápiía, "apoyo social% expectativa de vida saludable,
libertad social, generosidad ij ausencia de corrupción

Los estadounidenses han

estado históricamente ob

sesionados con la felicidad

y cómo obtenerla; en ciarle
sentido a la vida y generar
las condiciones necesarias

para que quienes integran
su politeia tengan una exis
tencia que valga la pena. En
su declaración de indepen
dencia establecen como eje
del contrato social proteger
y fomentar "tres derechos in
alienables: la vida, la libertad
y la búsqueda ele la felicidad."

Esta obcecación por al
canzar la felicidad ha generado una industria miilonaria. Los ash ra ms
de yoga y meditación se han vuelto una opción más atractiva que
la hora feliz en algún bar, y cada vez es una práctica más común
que se escriban diarios en los que se recuerden las bendiciones
por lasque las personas deben estar agradecidas. La búsqueda de
la excelencia ya no se limita al ámbito profesional o social, ahora
también hay que ser felices, como cualquier militante morenista.

La visión de Jefferson se cristalizó en una investigación que la
Universidad de Han/ard realizó en los últimos 85 años. El estudio sigue
la pista a graduados de entre 1942y 1944, así como a 450jóvenes de
clases populares que crecieron en Boston por las mismas fechas.
Quienes fueron sujetos de estudio han sido evaluados hasta fechas
recientes. Los objetivos iniciales ele este esfuerzo eran identificar
variables que pudieran predecir un envejecimiento saludable. Pero
los resultados que se obtuvieron sirvieron ele proxy para elucidar los
factores que inciden en la construcción de una vicia feliz.

Algunas conclusiones son muy interesantes. Por ejemplo, el
éxito financiero se debe a la calidad y profundidad de las relacio
nes afectivas e interpersonales, no a la inteligencia; la cercanía y

la buena relación con las progenitoras importa y su incidencia se
prolonga hasta la edad adulta; la orientación política se correlaciona
con actividad sexual, siendo los liberales adultos mayores quienes
tienen sexo con mayorfrecuencia, y finalmente descubrieron que
el alcoholismo es una enfermedad con un gran poder destructivo.

De acuerdo con el World Happiness Repórtele 2021, Finlandia y
Dinamarca encabezan la lista de las naciones más felicesy México
cayó del lugar 23 en 2018 al 46 en el último reporte. Según esteron
k/'ng, las variables independientes que explican la felicidad son el
producto interno bruto per cápita, "apoyo social", expectativa de vida
saludable, libertad social, generosidad y ausencia de corrupción.
No llama la atención que hayamos descendido 23 escaños en sólo
dos años. El PIB per cápita ha disminuido de 9,946 dólares en 2018
a 8,346 dólares en 2020. La inflación en noviembre superó el 7% en
noviembre, la mayor cifra en 20 años. Después de medio sexenio
del obradorismo hay 10 millones ele mexicanos más engrosando las
filas ele la pobreza extrema; el corte ele caja ha registrado más ele 100
mil homicidios convirtienclo la administración del presidente López
Obrador en la más violenta en la historia de México. La pandemia
ha contribuido a consolidara esta administración como el sexenio

de la muerte con más ele 600 mil decesos en exceso.

La merma en la capacidad adquisitiva ele los individuos segu
ramente tendrá un efecto en la orientación del voto. Y se abre una

oportunidad para la oposición, que puede capitalizar el fracaso del
presidente para avanzar hacia la felicidad ele lasy ios mexicanos.
¦ DE ACUERDO CON EL

WORLD HAPPINESS

REPORT DE 2021,
FINLANDIA Y DINAMARCA

ENCABEZAN LA LISTA

DE LAS NACIONES

MÁS FELICES DEL
MUNDO, MIENTRAS QUE
NUESTRO PAÍS CAYÓ DEL
LUGAR 23 EN 2018 AL 46

EN EL ÚLTIMO REPORTE.
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REACTIVAR TURISMO
La jefa de Gobierno, Claadla

Sheinbaum, mandó un men
saje a su equipo: Estamos lis
tos para el Maratón de la Ciu
dad de México 202L La ruta

comenzará en el Estadio Olímpico Uni
versitario, en CU, pasará por los lugares
emblemáticos e icónicos de la capital con
rumbo a la meta en el Zócalo, la idea es

recuperar el turismo en diciembre luego
del traspiés generado por la salida de
Paola Félix. Por cierto, a nivel federal se
habla de que el 1 de diciembre Miguel To
rruco Marqués estarla dejando la Secre
taria de Turismo y junto con ese cambio
vendría otro en la Secretaria de Comuni

caciones y Transportes en donde lorge
Arganls dejaría el cargo. El ex gobernador
de Baja California, Jaime Bonilla, estuvo
el pasado 24 de noviembre en Palacio
Nacional hablando sobre su incorpora
ción al gabinete federal.
Ricardo Monreal anda muy

movido, primero tuvo un
conversatorio con estudian

tes de las universidades

neoleonesas, luego se fue a
la Feria Internacional del Libro a presen
tar su libro "Otro campo es posible" que,
dice, escribió "por devoción y por dere
cho de sangre", debido a su origen. Sus
temas son la importancia del trabajo de
las mujeres en el campo que se ha man
tenido firme y de pie a pesar del aban

dono a que ha sido sujeto y habló de la
necesidad urgente de apoyar a este sec
tor, como incrementar y difundir los apo
yos gubernamentales, incluir a los cam
pesinos en el sistema de salud, por justi
cia y agradecimiento.
En Durango, Manuel Espino ya

se siente el elegido para ser el
candidato por Morena, pero
todo mundo recuerda como le

levantó la mano a Felipe Cal
derón y a Enrique Peña Nieto. La realidad
es que hay mucha expectativa sobre lo
que piensa su compañero de partido y
senador duranguense Rafael Espino de la
Peña quien no está muy conforme con
que sea el candidato.
En Chihuahua, Maru Campos

no para de hacer política, en la
semana logró con éxito termi
nar las negociaciones con el
gobierno federal parta obte

ner que tres productores que se en
contraban detenidos por el caso de la
presa del agua fueran liberados tras ma
nifestarse por la toma de la presa de La
Boquilla.

PD: Mientras el mundo se prepara pa
ra la nueva cepa Ómicron del virus Covid
19, el esfuerzo inmediato de la Secretaria
de Salud es que todos los asistentes al
Zócalo el 1 de diciembre para el nuevo in
forme presidencial usen cubrebocas.
Esas son las prioridades de la 4T.
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SE ACERCA LA FECHA

JOSÉ MELTON

Estamos a un par de días de
que inicie formalmente el
último mes de 2021, un año
marcado por la crisis epide
miológica y el acentua

miento de una crisis ya existente y
persistente en el país, la económica,
además de una severa crisis social, un
último mes en el que se verá si real
mente 2020 dejó una lección o simple
mente no se aprendió.
En este último mes se verá si de

verdad se tomó conciencia sobre el al

za en los contagios como lo ocurrió en
2020 e iniciaremos 2022 con el semá

foro epidemiológico en rojo; si el go
bierno aprendió sobre el confinamien
to preventivo o si de plano a todos les
valdrá un pepino y se tomará como si
ya la pandemia hubiera terminado, co
mo lo señaló el inquilino de Palacio
Nacional.

Por supuesto que hablar de una cri
sis económica postpandemia habla de
algo que ya pasó, si, en efecto, la crisis
económica que vive México es parte de
la mundial y si, es grave, pero eso no
significa que la recuperación también
vaya a ser en cascada, pero al parecer,
este gobierno espera que así sea. Habrá

que estar preparados.
Tal parece que para 2022 tampoco

habrá estímulos para quienes generan
empleos, tampoco para quienes pagan
impuestos y mucho menos para quie
nes tienen apenas para vivir, pero si
habrá para todos los beneficiarios de
programas sociales recursos suficien
tes, nada tendrá que ver con que sea un
año electoral y de consulta ciudadana.

Tampoco habrá recorte en la cons
trucción de la refinería y mucho me
nos al aeropuerto y el Tren Maya, para
eso también habrá recursos, y para eso
hay que ahorcar a quienes apenas so
breviven, es decir, a los trabajadores
con impuestos que no deberían existir,
como el que nos cobran por trabajar.

Porque algo es claro, para el inqui
lino de Palacio Nacional no le molesta

la mafia del poder, en realidad le mo
lestaba que la mafia de gobiernos pa
sados no fuera la suya, porque estas
semanas han desfilado por el recinto
muchos empresarios que no precisa
mente habrán Ido para pactar el pagar
sus deudas ante hacienda.

En tanto, los trabajadores y las em
presas que no son afines pagaremos
impuestos en2022 hasta por las tandas.
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Gobernadora Layda
Sansores, en Mérida
Origen: El 19 de diciembre de 2020 se cumplieron 24 años
del primer encuentro con la senadora y candidata del PRD al
gobierno de Campeche, Layda Sansores San Román en un
inédito lugar, el penal de Pacho Viejo, Veracruz, donde su
compañero de toda la vida, Romero Ruiz Arme uta, y este
reportero, fuimos vigilados por personal de la Secretaría de
Gobierno que se opuso a la visita con el primer prisionero
político del régimen de Ernesto Zedillo, el exgobernador de
Veracruz, Dante Delgado Rannauro. Zedillo no le perdonó
que presentara su dimisión en una reunión del gabinete sobre
política social, debido al desacuerdo en la solución para el
conflicto chiapaneco. En el intervalo pregunté a la senadora:
¿Realmente cree que Zedillo y el PRI de Mariano Palacios
respeten su victoria en Campeche? "Temen, pero ¡es gana
remos porque la imposición de José Antonio González Curi,
solo garantizará la continuidad de la barbarie en la administra
ción de Jorge Salomón Azar, que pretende extender con su del
fín González Curí". Según el extinto rival de Layda, quien fue
su compañero de escaño 19942000, al comenzar la adminis
tración de Salomón, el FBI lo vinculó con el narcotráfico. El
primer escándalo sexenal ocurrió en noviembre de 1992
cuando la PGR informó del hallazgo de un avión semidestrui
do que transportaba cocaína en el Rancho Siete Copas pro
piedad de un exsecretario de Gobierno, Guerrero de la
Gala, y en el ocaso de su gobierno cuando el Ejército detuvo
en Candelaria a dos militares al servicio de Albino Quintero
Meraz, del Cártel de Juárez: José Mayorga y David Ra
mírez, teniente de Administración y subteniente de Caballe
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ría, respectivamente quienes buscaron sobornar con 100 mil
dólares al capitán Pedro Maya Diaz, responsable del desta
camento de La Tolva, para que permitiera el aterrizaje de un
avión cargado de droga.

De vuelta, a Pacho Viejo; Tres horas de infructuosa
espera culminaron con la respuesta del llamado Nelson Man
delade Pacho Viejo, Dante Delgado, quien envió un mensa
je a Laydas Ruiz Armenia y este reportero: "Ni en esta condi
ción,esos canallas impedirán que los derrotemos en las urnas".
Diez meses después, Convergencia derrotó a los priistas Pa
tricio Chirinos y a su secretario de Gobierno, Miguel Angel
Yunes, en enclaves decisivos para la futura contienda a go
bernador de 1998 como las presidencias de Xalapa, Boca del
Río y Veracruz.

24 años: En cuatro ocasiones, Layda Sansores buscó su
estado. En la primera, fue despojada por un fraude denuncia
do por el líder nacional del Sol Azteca, AMLO, que no pros
peró ante un maniatado TEPJF. En la alcaldía de Alvaro
O bregón, la exedil de la Cuarta Transformación extirpó "un
cáncer maligno de sus antecesor, Leonel Lana y sus contratos".
En junio trascendió que la Unidad de Inteligencia Financiera
congeló las cuentas de la familia del exdiputado y presidente
de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Leonel Luna, quien
falleció el 14 de marzo en un 'extraño1 accidente automovi

listico. Su hermano Óscar y madre Hortensia están impedi
dos a tomar un solo peso mientras no concluya la investiga
ción por probables delitos financieros.

Layda, en Méfida: En entrevista con unomásuno, ade
lantó: 'Estamos inmersos en el inicio de ¡a digitalización de in
formación sobre los Pueblos Mágicos, Palizada, que lleva 10
años con ese título, y la recién incorporada en 2020, Isla Aguada,
dentro de la Cruzada Nacional para la digitalización Turística
¿En qué contribuirán esas acciones a La difusión de
Campeche? "Principalmente en la promoción de las maravillas
que existen en ambas localidades y con ello asegurar que los
visitantes prolonguen su estancia, pues ambos pueblos tienen
actividades marítimas, gastronomía, museos esplendorosos y un
hospedaje sustentable". ¿Cómo ve a Campeche en la pande
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mia Covid19? "Esta condición afectó al mundo, todos busca

mos espacios abiertos y mayor contacto con la naturaleza y
por ello, ya destacamos como un destino turístico lo que inten
sificará la promoción de productos nuevos, aprovechando la
diversidad que tiene la entidad como su Centro Histórico que
es Patrimonio Cultural de la Humanidad". ¿Qué hay respecto
al turismo y la historia de su estado? "Desde luego, conta
mos con sitios arqueológicos prácticamente abiertos en su tota
lidad como Calakmul un destino cada vez más solicitado, cuya
influencia ya alcanzó a toda la aldea global". ¿Qué retos impli
ca la nueva posición de Campeche ante el mundo?
"Reforzar los servicios desde los rudimentarios de estructura

para la misma comunidad que ahí reside, pero no solo en cuan
to la capacitación turística, sino su crecimiento integral con
me/ores escuelas, servicios y alumbrado para que el turista
regrese a un lugar mágico" ¿Esperar cuatro ocasiones para
ganar el gobierno de Campeche también fue algo mági
co? "Diría justicia porque en 1997 simplemente nos robaron y
en los otros procesos el viejo régimen dispuso de todas sus
argucias para mantener sexenios dedicados a servir al rico y
despreciar a los pobres". ¿Qué cambios ofrece la 4T a
Campeche? "Obviamente buscamos que debido a la prioridad
que se da al turismo, Campeche sea un polo de crecimiento no
solo de diversión". ¿Cuál es su compromiso con el presi
dente AMLO? "Seguiremos puntualmente las huellas del pre
sidente, por lo que Campeche se sumará al proyecto primero
los pobres". ¿Gobierna Layda con el legado de su padre
Carlos Sansores Pérez? "La verdad para su hija, quien lo vio
luchar en la transformación del México de su tiempo, lo resumi
ría así: Don Carlos es como mi Dios ".
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El campo, un bastión
Para el desarrollo

En un encuentro más con la academia,

en la laureada Feria Internacional del

Libro, FIL 2021 que se lleva a cabo en
la bella Perla de Occidente, Guadalajara el
senador Ricardo Monreal Ávila nos sor
prendió ayer con la presentación de su libio
más reciente: "Otro Campo es Posible".
Es más que interesante que borde este tipo
de temas, sobre todo viniendo de él, que a
cada paso que da en su interminable cami
nar por todo el país, nunca deja de mencio
nar, con orgullo, que él y toda su familia son
de origen campesino, de su natal Plateros,
municipio de FresnilIof Zacatecas.
Nunca es bueno pelearse con las universi
dades, advirtió el senador al saber que el
gobernador del Estado, Enrique Al faro, man
tiene algunas diferencia con la rectoría de la
Universidad de Guadalajara. encargada de
organizar el evento cultural más importantes
de nuestro país.
Monreal Ávila, egresado de la Universidad
de Zactecas y Doctorado en la UNAM. ha
sido un férreo defensor de la autonomía uni

versitaria aún a costa de las opiniones del
habitante de Palacio Nacional, o sea, y$q.
"Seré senador témpora JT pero seré maestro
universitario hasta que mis capacidades
me lo permitan", dijo una vez más soste
niendo sus afirmaciones en favor de la

UNAM y de todas las universidades del pais.
Vale la pena recordar que un día antes, el
viernes, sostuvo un largo conversatorio don
estudiantes de la Universidad de Monterre

y de la Universidad .Autónoma de Nuevo
Leónt en donde respondió a todas las pre

guntas que le hicieron los jóvenes, sin rehuir
ningún tema, por más escabroso que fuera
en el ámbito político.
Pero esta vez el tema que abordó en
Guadalajara fue el campo, de donde pro
vienen lo alimentos que consumimos todos
los días.

Es increíble, a los productores, los que nos
dan de comer, a estas alturas carezca toda
vía de un sistema de seguridad social, de
atención a la salud y vivas aún en condicio
nes de miseria en algunos estados del país.
Por es de destacar la colaboración del

Senador Monreal y las propuestas que hace
en su texto. El número 35 de obra le tirarla.

Gomo les decía, antes que nada recordó a
los asistentes que es de origen campesino,
"producto de una familia campesinat
minifundista, de una familia numerosa;
fuimos 14 hermanos y hermanas, y mi
padre un campesino modesto".
A nivel de confidencia, Ricardo Monreal
relató que cuando era estudiante de
Derecho, de la Universidad de Zacatecas,
su padre era un líder campesino y desde el
primer año empezó a asesorar grupos de
campesinos, grupos de ejidatarios, grupos
de solicitantes de tierras, grupos de comu
neros.

Detalló que actualmente la propiedad social
tiene más del 50 por ciento en manos de eji
dos y comunidades; 42 por ciento de pro
piedad privada y los otros son sistemas mix
tos como el del fraccionamiento o la colonia

agropecuaria y algunos otros sistemas muy
propios; los nacionaleros, que tienen una
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connotación especial, siendo posesionarlos
de propiedad nacional.
En las propuestas concretas establece cómo
se debe otorgar seguridad jurídica, no per
mitir que el Estado de Derecho se vulnere,
porque eso impide que haya producción y
que la inseguridad en la tenencia de la tie
rra genere zozobra, genere incertidumbre y
genere improductividad.
En la pandemia, la producción de alimentos
creció en México >3.2, pero creció. Y ahora,
frente a la pandemia, mucha gente se fue al
rancho, al campo, a protegerse de la pande
mia y ahora lo están viendo como posibili
dad real de vida, porque el campo es solu
ción, no es problema, y de eso trata el libro.

También destacó que hace falta respaldar
más al campo, porque el crédito es apenas
el 16 por ciento de los productores, quienes
reciben esta posibilidad de créditos. Más
bien reciben créditos o apoyo de otros pro
ductores o de comercializadores o lamenta

blemente hasta de usureros, que les aumen
tan mucho el crédito o el interés del crédito

que obtienen.
Monreal destacó que, por ejemplo, es incre
íble que a estas alturas los campesinos no
tengan seguridad social. Esto es un asunto
de justicia social, y creo que el expresar la
seguridad social es una demanda urgente.
El campo sigue esperando.
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